
Nueva época II  • Año 4          •    $ 3.50 Núm. 341                      •                     26 de abril de 2004

U  N  I  V  E  R  S  I  D  A  D    D  E    G  U  A  D  A  L  A  J  A  R  A

¡Llegó 
el calor!

EN ESTA EDICIÓN
Tecnología

4Nuevo servidor que 
triplica la eficiencia en los 
servicios.
Salud

6En Jalisco solo 14 geriatras 
para 500 mil ancianos.
Sindicatos

16La magia electoral de la 
televisión.
Pasaje cultural

23Exposición de escultura 
de Alfonso Mier, en Casa 
Vallarta.
Cultura

25La Preparatoria 5 celebra 
20 años de teatro.

Los especialistas universitarios 
estiman que la temperatura podría 
llegar hasta los 38 grados en mayo y 
junio, los meses más calurosos.

Pág. 9

REPORTAJE:

La basura del siglo 
XXI: desechos 
electrónicos

DEL 12 AL 16 DE MAYO - Pag. 25

¿Mejores empleos 
en Zapotlanejo?

Un estudio del CUCEA revela 
que muchos tapatíos buscan 
trabajo en esa localidad, porque 
encuentran mejores sueldos, 
a pesar de que las plazas son 
temporales. 

Pag. 8

Empiezan a surgir empresas 
recicladoras clandestinas en 
México, sin ningún control.

Pags. 18 y 19

Premio nacional de 
periodismo 2003  

Pag. 29

M
IG

U
E
L 

S
Á
N

C
H

E
Z



Universidad de Guadalajara

DIRECTORIO
 

Rector general: 
Lic. José Trinidad Padilla López. 

Vicerrector: 
Mtro. Tonatiuh Bravo Padilla. 

Secretario general: 
Mtro. Carlos Jorge Briseño Torres. 

Director de la Oficina de 
Comunicación Social:

Mtro. José Manuel Jurado Parres.

CONSEJO EDITORIAL 

Mtra. María Elena Hernández Ramírez.
Dr. Francisco Aceves González.

Dr. Jorge Ceja Martínez.
Mtro. Marco A. Cortés Guardado.

Dr. Andrés Valdez Zepeda.
Mtro. Gabriel Torres Espinoza.

Dra. Dulce María Zúñiga Chávez.
Dr. Marco Aurelio Larios.

Dra. María del Refugio Torres Vitela.
Dra. Galina Petrovna Zaitseva.
Mtra. Silvia Valencia Abundiz.

Lic. Carlos Ramiro Ruiz Moreno.
Dr. Javier Hurtado González.

Lic. Jorge Alarcón Álvarez.
Mtra. Margarita Sierra Díaz de Rivera.

Coordinadora general:
Cristina Félix Machado. 
cristyf@redudg.udg.mx

Coordinador de información: 
José Luis Ulloa.

jluis@redudg.udg.mx
Coordinador de diseño:
Santiago Salcido Velasco
ssalcido@redudg.udg.mx

Diagramación: 
Miriam Mairena, 

Fernando Ocegueda  
Corrección: 

Miguel García A.,  
Paulo César Pardo.

Distribución: 
Patricia Sedano.  

Ventas y publicidad:
Tels. 3134-2222 ext. 2615

Edición electrónica: 
www.comsoc.udg.mx  

Publicación semanal editada por la Oficina de 
Comunicación Social. Información y correspondencia 

remitirla al piso 6 del edificio Administrativo de 
la Universidad de Guadalajara, avenidas Juárez y 

Enriquez Díaz de León, tel. 3134-2222, exts. 2613, 2614, 
fax ext: 2624. Guadalajara, Jalisco, México. Se autoriza la 

reproducción del material, citando la fuente. 

Certificado de licitud en trámite.

Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

Criterio
2

FR
A
N

C
IS

C
O

 Q
U

IR
A
R
T
E

Salvador Peniche*

H 
ace algunos años, cuando miembros 
de grupos ambientalistas jaliscienses 
fueron a solicitar apoyo al entonces 

gobernador del estado, Alberto Cárdenas 
Jiménez, para que utilizara sus capacidades 
institucionales y detuviera el deterioro del 
lago de Chapala, este funcionario respondió 
con una frase que a la postre se hizo 
tristemente célebre: “no tengo una cubeta 
para llevar agua a Chapala”.
 Esta actitud, marcada con un desprecio 
hacia sus paisanos y al ambiente, continúa 
siendo el signo distintivo del ahora titular 
de la secretaría de este ramo del gobierno 
federal. 
 Nuestros gobernantes entronizados en 
el poder no dejan pasar oportunidad para 
desdeñar los esfuerzos de los ciudadanos por 
la defensa de sus derechos ambientales, con 
lo que hacen gala de sus formas premodernas 
de moverse en la política.
 Con esta lógica, no existe otra verdad que 
la versión institucional, ya sea tan absurda 
como la construcción de una presa como la 
de Arcediano, a unos cuantos kilómetros del 
lago de Chapala, el más grande de México, 
que lo único que necesita para resolver el 
problema de abasto de agua de todos sus 
usuarios es una administración eficiente de 
su cuenca. 
 La obra y los contratos multimillonarios 
avanzan sobre hechos consumados, 
por encima de amparos y a pesar de 
las objeciones que han sido planteadas 
por grupos ambientalistas nacionales e 
internacionales.
 La respuesta del ingeniero Cárdenas a la 
pregunta de por qué Chapala no fue incluida 
en la lista de 33 nuevos sitios Ramsar, 
anunciada el Día mundial de los humedales 
el 2 de febrero en la UdeG, podría ser cómica 
si no fuera siniestra.
 El ministro dijo incólume que “si Chapala 
no cuenta con ningún estatus internacional 
ni federal es por que se pretende para el vaso 
un remedio total” (sic). (El informador, 3 de 
febrero de 2004). Entonces, ¿qué se pretende 
para los 33 humedales que fueron declarados 
sitios Ramsar? ¿Cuál es la contradicción entre 

El equipo de trabajo de Alberto Cárdenas, no tiene entre sus funcionarios 
de “nivel” a ningún especialista en asuntos del medio y solo cuenta con 

empresarios listos para hacer lo único que saben hacer.

Ramsar: otra oportunidad 
perdida para Chapala

tener estatus de protección internacional y el 
“remedio total”? ¿Por qué desactivar todo el 
trabajo que por años ONG’s han realizado 
a favor de que Chapala figure en la lista 
Ramsar?
 Ante esta respuesta no queda sino asumir 
que el secretario no entiende lo que significa 
otorgar a un humedal estatus internacional. 
De lo contrario tal actitud solo se explicaría 
si existiera una intención deliberada de 
mantener al lago en perpetua crisis para 
ceder ante intereses oscuros. 
 La lista de sitios Ramsar es una relación 
de humedales (lagos, pantanos, manglares, 
etcétera) que deben ser protegidos por sus 
características ecológicas con el apoyo de 
instancias internacionales como la ONU. 
 La convención fue establecida en 1971, en 
la ciudad iraní que lleva su nombre. Se trata 
de una agrupación internacional que insta 
a los gobiernos a desarrollar estrategias de 
conservación, en atención a las demandas 
de las comunidades que habitan en los 
humedales.

 Ramsar condiciona a las contrapartes 
(gobiernos y ONG’s) a presentar reportes 
permanentes y al escrutinio financiero y técnico 
por parte de instancias independientes. 
 Quizás ahí esté el motivo por el que el 
ministro no considera prudente registrar a 
Chapala. En la octava Conferencia mundial 
de las contrapartes de Ramsar, COP8, 
celebrada en Valencia, España, en noviembre 
de 2002, a la que asistí invitado por la Global 
Nature Fund, el gobierno mexicano fue 
exhibido por los representantes de los sitios 
Ramsar entonces registrados en nuestro 
país, ya que no había cumplido con las 
obligaciones a las que se comprometió. 
 A ver cómo nos va ahora con 33 nuevos 
sitios (incomparables con relación a Chapala), 
puesto que el equipo de trabajo del secretario 
no tiene entre sus funcionarios de “nivel” a 
ningún especialista en asuntos del medio y 
solo cuenta con empresarios listos para hacer 
lo único que saben hacer.❖

* Investigador del CUCEA.

Rumbo al mercado San Juan de Dios
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las características de un proceso adictivo, 
como son la tolerancia cada vez mayor a este 
fármaco y el síndrome de abstinencia.
 A lo anterior hay que decir que hasta 
ahora el MDMA no presenta el patrón típico 
de las drogas dependígenas, ya que no causa 
dependencia física (síndrome de abstinencia) ni 
dependencia sicológica (deseo compulsivo de 
consumirla), aunque existen datos de tolerancia 
farmacológica (Lorenzo Fernández y Lizasoain 
Hernández, 2003; Capdevila, 1995). 
 El penúltimo párrafo de dicho artículo 
a la letra dice: “la información resulta la 
mejor manera de prevenir este problema 
de salud pública”, por lo que considero que 
debemos ofrecer una información objetiva, 
veraz y científica, sin caer en supuestos 
prejuiciados o mal fundamentados, los que 
pueden confundir a la sociedad.
 Para elaborar esta carta me documenté 
y corroboré mis conocimientos con el doctor 
Osmar Matsuí Santana, investigador del Centro 
Universitario de Ciencias de la Salud❖

Iván López Pérez,
estudiante de la carrera de medicina, CUCS.

ALGUNAS PRECISIONES 
SOBRE EL ÉXTASIS

En referencia al artículo “Aumenta el uso 
de drogas sintéticas”, de Víctor González, 
que aparece en la sección Perspectiva 
y en el apartado Salud, página seis, de 
Gaceta Universitaria 339, del 29 de marzo 
del presente, me permito hacer tres 
aclaraciones que considero importantes 
para mantener la credibilidad de lo 
publicado en este órgano universitario.
 En primer lugar la 3-4 metilenodio
ximetanfetamina (MDMA), conocida 
popularmente como éxtasis, fue sintetizada 
por primera vez en 1912 y no la patentaron. 
La sustancia que sintetizaron en 1910 fue 
la 3-4 metilendioxianfetamina (MDA), 
conocida como “droga del amor”, por parte 
de los laboratorios Merck, en Alemania 
(patente 274.350), como anorexígeno. 
 Hay que tener cuidado, porque se trata 
de dos sustancias, que aunque similares, 
sus efectos son diferentes en el cerebro.
 En 1985 prohibieron el MDMA, por la 
controversia que provocó un estudio de 
Charles Schuster, el cual refiere que el MDA 
causaba daño cerebral en ratas. Sin embargo, 
David Nichols y June Riedlinger presentaron 
pruebas de que la MDA actúa en forma 
distinta que el MDMA: el primero afectaba 
al cerebro y no el MDMA, ya que no había 
evidencias acerca de su neurotoxicidad.
 En segundo lugar, el artículo le 
atribuye efectos afrodisíacos, pero 
los estudios científicos demuestran lo 
contrario, al comprobarse que el MDMA 
no aumenta la líbido, sino que actúa de 
forma opuesta: impide la excitación e 
incluso algunos hombres pueden presentar 
impotencia pasajera (Buffum, 1985), pues 
no hay que confundir el aumento de la 
sensualidad con el incremento del deseo 
sexual. (Lorenzo Fernández y Lizasoain 
Hernández, 2003).
 En tercer término, en el artículo el 
doctor Octavio Campollo menciona que el 
MDMA es una droga que causa adicción 
y que tras su consumo aparecen todas 

LA UNIVERSIDAD PÚBLICA

Desde hace algunos años hemos sido 
testigos, no solo en México, sino en el mundo, 
de una revaloración del concepto de calidad, 
concebido como el elemento central de 
nuestra época, que da un sentido creativo a 
las actividades humanas y contribuye a hacer 
eficientes los esfuerzos y, en última instancia, 
nos abre la posibilidad de un desarrollo 
social más equilibrado.
 La calidad es una exigencia y un resultado 
cuya secuencia implica desarrollar al máximo 
el talento, la voluntad personal y la eficacia 
técnica. Es una exigencia, porque todo ser 
humano tiene derecho a vivir en un ambiente 
digno, con servicios y productos adecuados. 
Es un resultado, porque la calidad se alcanza 
solo cuando trabajamos de manera consciente 
para ello y cuando se conjugan, en forma 
organizada, las mejores capacidades de las 
personas y las instituciones.

 Los universitarios no podemos eludir ni 
ignorar la importancia que tiene dicho valor 
para la sociedad de esta época. El principal 
reto que enfrentamos es convertir a la calidad 
y al ímpetu innovador en una práctica 
institucional generalizada. Su búsqueda 
continua debe ser el principio que organice, 
dirija y confiera significado a los esfuerzos de 
la comunidad universitaria.
 Las universidades deberán atender con 
calidad a las nuevas necesidades de la vida 
económica, social y cultural de nuestro país. 
Hacerlo así es una forma de contribuir a que 
México logre sus propósitos de modernización 
integral y pueda participar, de manera 
protagónica, en un contexto internacional 
de creciente competitividad y globalización 
económica.
 La mayor presencia de México en el 
escenario internacional abre las posibilidades 
de avanzar hacia una integración que no 
solo sea económica, sino también cultural 
y académica. Ello colocaría a nuestras 
universidades ante la oportunidad de 
incrementar sus relaciones de intercambio 
con centros académicos de otros países. La 
cooperación académica es una veta que aún 
no hemos explotado de manera suficiente 
y que con seguridad habrá de convertirse 
en una importante fuente de innovación 
universitaria.
 La calidad académica es un imperativo 
de época que demanda nuestro mejor y 
más grande esfuerzo. Para hacerlo realidad 
debemos contribuir, con creatividad y lucidez, 
a construir los caminos más promisorios para 
la universidad pública del mañana.
 El diálogo y la reflexión que emprender-
emos con relación a estos temas, constituyen 
una magnífica ocasión para aprender de la 
experiencia común y para definir de manera 
conjunta una estrategia nacional orientada al 
logro de un mayor nivel de calidad para las 
universidades de este país.❖

Arturo Gutiérrez Vega, Hugo Híjar 
Zuloaga, Heidi Suárez Castañeda,

Departamento de Estudios Sociales 
(UdeG).

CONCURSO ANUAL DE 
TESIS UNIVERSITARIAS 

La Cámara Nacional de Comercio de 
Guadalajara informa que dentro de los 
festejos de su CXVI aniversario efectuarán 
el tradicional Premio anual de tesis 
universitarias, por lo que convoca a 
participar a los estudiantes, pasantes y 
profesionales recién titulados, que hayan 
cursado sus estudios en las facultades 
o departamentos de las universidades 
establecidas en el estado de Jalisco, con sus 
tesis, tesinas, proyectos o trabajos especiales 
de investigación en todas sus áreas.
 El contenido de las tesis deberá 
referirse a cuestiones de interés general, 
encaminadas a aportar nuevos elementos 
y opiniones en asuntos relacionados 
con el estado de Jalisco o que por su 
trascendencia en el ámbito nacional 
contribuyan al bienestar y prosperidad 
de la comunidad mexicana.
 Es importante destacar que los trabajos 
para este fin debieron ser realizados en el 
lapso de marzo de 2003 y marzo de 2004.
 Los concursantes deberán entregar 
su ejemplar de tesis en la dirección de 
su escuela o facultad, o en el área de 
comunicación e imagen de la Cámara 
de Comercio (Vallarta y Niño obrero), 
además de presentar copia del acta de 
nacimiento o documentación que pruebe 
su nacionalidad mexicana.
 El año anterior recibieron 181 trabajos, 
en su mayoría provenientes de egresados 
de la Universidad de Guadalajara.
 Los premios serán un reconocimiento y 
una medalla conmemorativa a los trabajos 
de primer lugar, así como reconocimiento 
a los que consideren merecedores de una 
mención honorífica.
 Para mayores informes llamar al 
departamento de comunicación, de la 
Cámara de Comercio de Guadalajara, al 
teléfono 38 80 90 60 y 62, o consultar  nuestra 
página en red www.canacogdl.com.mx o 
escribir al correo comunicación@canacogdl.
com.mx.❖



4

Invierte UdeG en tecnología de vanguardia 
Entra en operaciones 
nuevo servidor que 
triplica la eficiencia en 
los servicios.

Alejandra Tello

El martes 20 de abril entró en operaciones 
el nuevo servidor Sun fire 15 K, cuyo costo 
asciende a un millón de dólares y posiciona 
a la UdeG como la segunda universidad 
en México con equipo de cómputo de alto 
rendimiento, aspecto que permitirá triplicar 
su eficiencia en servicios como cuentas de 
internet y acceso a bases de datos de finanzas 
y recursos humanos.
 El doctor Héctor Gómez Hernández, 
coordinador general de Sistemas de 
información, afirmó que tras una evaluación 
al equipo anterior, que recibió el año pasado 
64 ataques de virus, advirtieron la necesidad 
de cambiar el centro de misión crítica, para 
contar con un site de respaldo ante cualquier 
contingencia.
 Una evaluación de este nuevo software 
equipara su eficiencia con la que tienen 
bancos o líneas aéreas, señaló Gómez 
Hernández.

 El Rector general de la UdeG, José 
Trinidad Padilla López, reconoció que 
“la incorporación de este nuevo servidor 
reafirma el liderazgo que en materia de 
innovación educativa hemos alcanzado 
como institución pública de educación 
superior”.
 “Al mejorar nuestra infraestructura 
tecnológica ampliamos la cobertura en 
el Sistema integral de información y 
administración universitaria (Siiau). En la 
medida en que hagamos uso pertinente de esta 
herramienta, aumentaremos la efectividad 
de nuestro desempeño institucional en 
todos los niveles, además de garantizar a 
nuestros usuarios una fuente informativa 
útil y confiable.
 “Con la puesta en marcha de este 
potente servidor, damos un fuerte impulso 
a la calidad de nuestra enseñanza, tanto 
escolarizada como no convencional. De esta 
manera avanzamos en el cumplimiento de 
las metas que nos hemos planteado”.
 El director de la oficina zona norte-
occidente de México, de Sun Microsystem, 
Antonio Cuitláhuac Hernández, comentó 
que el equipo adquirido por la UdeG es 
uno de los más modernos y completos, lo 
que permitirá a esta institución alcanzar los 
estándares de disponibilidad necesarios para 
su fortalecimiento. 

 “Para nosotros es importante estar 
presentes en universidades de gran calidad, 
como la Universidad de Guadalajara”.
 Sun Microsystem tiene un convenio con 
la UdeG, por lo que los centros universitarios 
podrán contar también, en breve, con 
equipos de alto rendimiento que, aunque 
más sencillos, darán cumplimiento a los 

requerimientos de la comunidad estudiantil, 
académica y administrativa.
 Cencar brindó el año pasado más de 600 
servicios de mantenimiento y actualización 
a la red de telefonía de todos los centros 
universitarios y preparatorias, además de 
que soporta 20 mil equipos de cómputo en 
la red universitaria.❖

La UdeG es la segunda universidad de México con equipo de cómputo de alto rendimiento
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Listas algunas ternas para ocupar rectorías  
Esta semana el 
Rector general 
elegirá rectores 
de centros 
universitarios y 
director del SEMS.

Luis Eduardo Carrillo

De acuerdo con la normatividad 
de la Universidad de Guadalajara, 
el jueves 22 de abril del presente, 
algunos centros universitarios, 
en sesión de consejo de centro, 
e l ig ieron  los  nombres  que 
conforman las ternas para ocupar 
el cargo de rector en sus campus, 
durante el periodo 2004–2007.
 En e l  CUCEA,  CUCEI y 
CUCBA, ubicados en la zona 
metropolitana, así como en el CUC 

(Puerto Vallarta) y CUSur (Ciudad 
Guzmán), es obligado el cambio, 
pues sus titulares tienen ya dos 
trienios en esas jefaturas.
 Según la Ley orgánica de la 
máxima casa de estudios de Jalisco 
(artículo 53), estos funcionarios 
pueden durar en su cargo tres 
años, lapso que inicia a partir del 
primer día de mayo. Tienen la 
posibilidad de ser reelegidos en 
forma inmediata e incluso después 
de un periodo intermedio, de ser 
reelectos de manera indefinida.
 Los rectores de centro son 
los representantes y primeras 
autoridades ejecutivas de los 
mismos. Entre sus atribuciones 
está presidir y convocar al consejo 
de centro, ejecutar acuerdos del 
Consejo general universitario y 
de centro universitario, así como 
promover todo lo que tienda al 
mejoramiento técnico, académico 
y patrimonial de su campus.
 Son designados por el Rector 

general, quien los selecciona de 
ternas propuestas por los consejos 
de centro universitario. Deben 
cumplir con los mismos requisitos 
para ser rector general, y solo 

serán removidos por falta grave, 
mediante acuerdo del Rector 
general, funcionario que deberá 
escuchar el parecer del Consejo 
general universitario.

 La próxima semana José 
Trinidad Padilla López, máximo 
encargado de esta casa de estudios, 
decidirá los relevos de las rectorías 
de centro.❖

LAS TERNAS EN ALGUNOS CAMPUS UNIVERSITARIOS  

En el Centro Universitario de la Ciénega, maestros Alfonso Briseño Torres, Pedro Javier Guerrero 
Medina y Gabriel Torres Espinoza.

En el Centro Universitario de Ciencias de la Salud, los doctores Jesús Ignacio Cardona Muñoz, Patricia 
Lorelei Mendoza Roaf y Raúl Vargas López.

Los doctores Carlos Eduardo Barba Solano, Juan Manuel Durán Juárez y Lilia Óliver Sánchez, para el 
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades.

En el Centro Universitario de los Altos, los doctores Luis Bravo Cuéllar, Héctor Armando Macías 
Martínez y Hugo Moreno García.

 En el Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías, el maestro Francisco García Uribe, 
doctor Víctor González Álvarez y maestro Miguel Jasso Gastinel.

 Para el Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias, el doctor Mario Abel García 
Vázquez, maestra Juana América Loza Llamas y doctor Juan Jesús Taylor Preciado.
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Sin control 
crece el número 
de plazas 
comerciales

Sociedad
En los últimos años la zona metropolitana de Guadalajara 
ha vivido un crecimiento desmedido en el número 
de centros comerciales. A pesar de ello, durante los 
próximos dos años está planeada la construcción 
de otras 12 plazas en diversos rumbos. Especialista 
del CUAAD revela que la saturación de este tipo de 
comercios trae como consecuencia que de momento sean 
frecuentados, pero con el transcurso de los años lucirán 
vacíos por falta de estudios acerca de la demanda real 
de los mismos.

Salud
En México la población de la tercera edad crece de 
manera dramática, pero los recursos, tanto humanos 
como de infraestructura están rezagados, señaló el 
doctor David Leal Mora, jefe del servicio de geriatría 
del Hospital Civil “Fray Antonio Alcalde” (HCFAA) 
y presidente ejecutivo del X Simposio internacional de 
geriatría a celebrarse del 28 al 30 de abril, en el hotel 
Hilton.

Ciencia y tecnología
El próximo 30 de abril vence la convocatoria para los 
estudiantes de licenciatura que deseen participar en 
el VII Verano de la investigación científica del Pacífico 
“Delfín”, que será del 30 de junio al 22 de agosto de este 
año. Más de un centenar de estudiantes universitarios 
del país podrán viajar a otros estados, realizar una 
estancia de dos meses junto a un investigador mexicano 
o extranjero de su elección y desarrollar proyectos 
diversos.



6 PERSPECTIVA

Salud

En Jalisco solo 14 geriatras atienden a más de 500 mil ancianos
Organizan 
simposio de 
geriatría en el 
hospital civil.

Alejandra Tello

En Jalisco existen solo 14 geriatras 
para atender a más de 550 mil 
ancianos, informó el doctor David 
Leal Mora, jefe del servicio de 

geriatría del Hospital Civil “Fray 
Antonio Alcalde” (HCFAA) y 
presidente ejecutivo del X Simposio 
internacional de geriatría, a 
celebrarse del 28 al 30 de abril, en 
el hotel Hilton.
 “El problema de nuestro 
país es que la población de la 
tercera edad está creciendo de 
manera dramática y nuestros 
recursos, tanto humanos como 
de infraestructura, todavía están 
rezagados. Es por eso que nuestro 
hospital ha puesto su empeño en 
mejorar la atención de los ancianos, 
así como en reforzar y ampliar los 
servicios de geriatría”. 
 Este servicio intrahospitalario, 
único en su tipo en el país fuera del 
Distrito Federal, cumple 10 años. 
Atiende a ancianos que no cuentan 
con seguridad social –en Jalisco son 
70 por ciento del total–, la mayoría 
no recibe pensión ni tiene recursos 
para surtir sus recetas. “Nuestra 
demanda se ha triplicado en los 
últimos cinco años”.

 Advirtió que los geriatras 
que se han formado fuera de la 
ciudad de México lo han hecho en 
el HCFAA. El servicio a su cargo 
tiene la responsabilidad de educar 
a todo el personal implicado en la 
atención del anciano respecto a sus 
necesidades específicas, por lo que 
el simposio de la próxima semana 
lleva la intención de brindar 
información sobre el tratamiento de 
las  enfermedades más importantes 
en esta edad.
 “Para esto contamos con 
especialistas locales, nacionales e 
internacionales, quienes tocarán 
temas como El envejecimiento y 
sus implicaciones socioeconómicas, 
Sexualidad en el anciano, Insuficiencia 
renal aguda, Deshidratación, Control 
de la obesidad, etcétera”. 
 Enfatizó que el anciano no solo 
tiene problemas de salud, sino 
también sociales. “Para nosotros no 
es raro encontrar viejos abandonados, 
recibimos aproximadamente dos al 
mes. Escuchamos hablar mucho de 

los niños de la calle, pero no de los 
ancianos de la calle, un problema 
grave que veremos crecer cada vez 
más”.
 Comentó que los ancianos 
que ellos atienden, mismos que 
tienen arriba de 80 años, mueren, 
en su mayoría, por neumonía, tal 
como sucede en los países menos 
desarrollados.  
 El doctor Héctor Gallardo 
Rincón, coordinador general de 
planeación y desarrollo del OPD 
Hospitales Civiles de Guadalajara, 
señaló que en los hospitales civiles 
existe la idea de “agregar vida a los 
años” y no solo de manera inversa. 
Es decir que para los servicios de 
geriatría de ambos hospitales lo 
más importante es velar por la 
calidad de vida del adulto mayor.
 M a y o r e s  i n f o r m e s  e 
inscripciones para el X Simposio 
internacional de geriatría al teléfono 
63 16 55 01, extensión 172 o en la 
dirección electrónica dleal@mail.
udg.mx.❖La población de la tercera edad esta creciendo de manera dramática

FR
A
N

C
IS

C
O

 Q
U

IR
A
R
T
E

El estreñimiento puede acarrear cáncer de colon
Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

E 
stados Unidos ocupa el primer 
lugar mundial en cáncer de colon, a 
consecuencia de la alimentación de 

sus ciudadanos, misma que, por desgracia, 
hemos ido adquiriendo poco a poco. 
 El doctor Alfredo Lepe Oliva, gastroen-
terólogo y subdirector médico del Hospital 
Civil “Fray Antonio Alcalde”, explicó que 
el cáncer de colon está asociado con la mala 
alimentación.
 “Los paisanos que van al vecino país, 
traen muchas modas de dietas chatarra, 
sobre todo de alimentos enlatados, cuyos 
conservadores predisponen al cáncer de 
colon”.
 Lo que de manera común conocemos como 
estreñimiento, y que los médicos denominan 
síndrome de intestino irritable, es uno de los 
primeros síntomas de esta enfermedad. 
 Resulta importante saber que también 
influye el aspecto emocional, pues algunas 
situaciones delicadas ocasionan constipación 
intestinal. Incluso hay niños que nacen con 
ese padecimiento, criaturas que durante 
su infancia y juventud presentarán serios 
trastornos para defecar. 
 El estreñimiento o constipación intestinal 

tiene una alta incidencia en las mujeres, pues 
casi 80 por ciento de este sector poblacional 
desarrolla ese mal. No evacuar en forma 
adecuada puede ocasionar problemas cada 
vez más serios.
 El estreñimiento está identificado con 
una sensación de insatisfacción después de 
excretar.
 Muchos pacientes con constipación 
intestinal pueden tener cáncer de colon, 
asociado con otras enfermedades.
 Hablar de ese flagelo implica hablar 
de problemas de dieta. En México este 
padecimiento ocupa el segundo lugar en los 
tipos de cáncer que atacan al tubo digestivo.
 Existen factores genéticos que pueden 
aumentar el riesgo de tener esa enfermedad, 
a causa de una mala alimentación.
 La frecuencia normal de evacuaciones 
varía en cada persona. Sin embargo, excretar 
un mínimo de tres veces por semana resulta 
suficiente.
 El estreñimiento es frecuente durante el 
embarazo, en personas de edad avanzada, 
cuando hay cambios en las costumbres (viajes, 
alimentos, horarios, etcétera) y en situaciones de 
cansancio, nerviosismo o poca actividad física.
 Los especialistas recomiendan comer 
verduras todos los días, de manera preferente 
crudas, así como frutas con piel, hortalizas y 

pan integral; beber al menos un litro y medio 
de agua al día, comer despacio y masticar 
bien los alimentos, ingerir la comida siempre 
a la misma hora, hacer ejercicio y evitar los 
laxantes irritantes.
 Los niños y bebés también pueden ser 
víctimas del estreñimiento por el exceso 
de alimentos astringentes (papas, plátano 

y arroz) o ricos en hidratos de carbono 
(chocolates y golosinas). 
 Un bebé menor a los seis meses debe 
evacuar, como mínimo, una vez al día, y 
tener tres deposiciones semanales al rebasar 
esa edad. Para cuando cumplen dos años, 
los infantes pueden tener entre una y dos 
evacuaciones diarias.❖
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La mala alimentación aumenta el riesgo de contraer esta enfermedad
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Sociedad

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

E
n  l o s  ú l t i m o s  a ñ o s  l a  z o n a 
metropolitana de Guadalajara ha 
vivido un crecimiento desmedido en 

el número de centros comerciales. A pesar 
de ello, durante los próximos dos años 
está planeada la construcción de otras 12 
plazas en diversos rumbos.
 La saturación de este tipo de comercios 
trae como consecuencia que de momento 
son frecuentados, pero con el transcurso de 
los años lucirán vacíos por falta de estudios 
acerca de la demanda real de los mismos.
 El investigador del Centro Universitario 
de Arte, Arquitectura y Diseño, Guillermo 

Sandoval  Madrigal ,  expl icó que es 
preocupante que el capital invertido no 
produzca frutos.
 “El problema principal es que ya 
existen bastantes centros de este tipo 
y muchos están vacíos. Un ejemplo es 
Plaza bonita, que permaneció durante 
dos o tres años casi vacía y únicamente 
la tienda ancla estaba ocupada, hasta 
que cambió de giro completamente. 

Hoy en lugar de ser plaza comercial, 
s u s  e s p a c i o s  e s t á n  o c u p a d o s  p o r 
oficinas”.
 Indicó que el municipio de Zapopan es 
uno de los que cuenta con más inmuebles 
de este tipo, muchos cerca el uno del 
otro.
 “Todos  los  cent ros  comerc ia les 
benefician de algún modo a un núcleo 
habitacional con 360 grados de influencia, 

pero están tan cerca uno del otro, que 
dejan de ser un atractivo”.
 Sandoval Madrigal manifestó que la 
característica principal de los nuevos 
centros comerciales es que no existe 
n ingún  a t rac t ivo  espec ia l  que  los 
caracterice, sino que cambian de giro 
con frecuencia.
 “No existe un concepto definido: 
si venderán ropa, artículos de primera 
necesidad o serán tiendas departamentales. 
El problema principal es que no hay un 
vocacionamiento específico en cuanto a 
algún producto o servicio”.
 Puntualizó que es necesario que estas 
plazas cuenten con una tienda ancla que 
atraiga a más personas.
 El  investigador señaló que urge 
estudiar el tipo de demanda existente para 
dar vocacionamiento específico a cada 
centro, para que tenga éxito.
 “Otro punto importante es que no 
deformen la arquitectura, porque edifican 
centros comerciales feos, que son pura 
fachada”.
 Explicó que una propuesta interesante 
consiste en reactivar las plazas existentes 
en vez de construir otras.
 “Lo importante es que no lo hagan sin 
planeación”.❖

Sin control el número de plazas comerciales
De momento las plazas 
comerciales existentes 
son frecuentadas, 
pero con el tiempo 
lucirán vacías, pues 
se realizaron sin una 
planeación. 

Existen bastantes centros comerciales vacíos
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Poco interés en estudiar los movimientos sociales
Mariana González / Ricardo Ibarra

Hoy los investigadores muestran poco 
interés en estudiar los movimientos sociales 
que existen en México, aseguró el profesor 
de la Universidad Autónoma Metropolitana, 
campus Iztapalapa, José Rivera Castro, quien 
participó en el I Coloquio internacional sobre 
movimientos sociales, organizado por el 
Centro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades, la semana pasada.
 El doctor en sociología dijo que faltan 
proyectos que profundicen en los aspectos 
antropológicos de la lucha obrera de nuestros 
días.
 De acuerdo con el académico, los trabajos 
existentes están dirigidos a la resistencia social 
que prevaleció en las últimas cuatro décadas 
del siglo XX, de manera que pocos docentes 
muestran interés por otros aspectos del tema.
 Destacó la importancia de realizar ese 
tipo de estudios, pues las movilizaciones 
sociales impulsadas por la clase trabajadora son 
detonantes de los cambios políticos en México.
 Rivera Castro tomó como ejemplo la 
resistencia de los ferrocarrileros y petroleros 

de 1959, a la que se unieron la mayoría de 
los obreros, fenómeno que sirvió como 
antecedente para el movimiento estudiantil 
de 1968, mismo que impulsó el proceso 
democrático en territorio nacional.
 El investigador del Departamento de 
estudios sobre movimientos sociales, Jaime 
Tamayo Rodríguez, quien participó en 
una de las primeras mesas de trabajo del 
coloquio, destacó que el movimiento obrero 

en México está muerto y solo resucitará con 
una reforma laboral o con la creación de un 
sindicato para aglutinar a los trabajadores 
de las empresas trasnacionales.
 Dijo que la reforma laboral es necesaria, 
pero requiere de la aportación de los 
trabajadores mexicanos, porque “hasta ahora 
no existe un proyecto global concensuado 
que represente sus intereses”, mientras 
que los empresarios sí lo tienen, bien 

“Cada movimiento, en la medida que logra que el 
Estado asuma sus demandas, implica un avance 

social, pero en la medida en que lo incorpora 
el propio Estado es también un retroceso. Aquí 
radica la contradicción: es un avance social en 

cuanto a la conquista de las demandas y un 
retroceso al incorporarse al gobierno, porque se 

pierde un instrumento de la sociedad”.

estructurado, organizado y definido.
 Reve ló  una  parado ja  en t re  los 
movimientos sociales y el Estado, manifiesto 
en cómo la federación absorbe las corrientes 
ideológicas al integrarlas a las funciones 
gubernamentales, “hasta convertirlas en 
instrumentos de control social”.
 “Cada movimiento, en la medida que 
logra que el Estado asuma sus demandas, 
implica un avance social, pero en la medida 
en que lo incorpora el propio Estado 
es también un retroceso. Aquí radica la 
contradicción: es un avance social en cuanto 
a la conquista de las demandas y un retroceso 
al incorporarse al gobierno, porque se pierde 
un instrumento de la sociedad”.
 En tanto se mantengan fuera del poder, los 
movimientos contribuyen al fortalecimiento 
de la democracia o a la consolidación de las 
demandas de los sectores representados, 
pero buena parte de los movimientos sociales 
son absorbidos por el órgano federal.
 Tal es el caso de las organizaciones 
obreras que surgieron en los años veinte, 
luego la CROM, CTM, la CNC, y otras, como 
el Consejo por la democracia.❖
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¿Mejores empleos 
en Zapotlanejo?

Economía

Un estudio universitario 
advierte que existen 
mejores posibilidades 
de acomodo y salarios 
en Zapotlanejo que en 
la ZMG; sin embargo, 
las plazas en su mayoría 
son temporales y bajo 
palabra.

Martha Eva Loera

E 
l desempleo en la zona metropolitana 
de Guadalajara ha hecho que surja 
la tendencia de buscar trabajo en 

Zapotlanejo, donde existen más posibilidades 
de acomodo y salarios mejor remunerados, 
afirmó Rosario Cota Yáñez, profesora 
investigadora del Centro Universitario 
de Ciencias Económico Administrativas 
(CUCEA), en la presentación de su 
investigación “Movimiento pendular de 
los trabajadores metropolitanos hacia la 
periferia: el caso de Zapotlanejo”.
 “A pesar de que es mucho el tiempo 
utilizado por un empleado para ir allá, 
cumple ese trayecto gustoso, porque los 
sueldos son atractivos, en comparación con 
los ofrecidos en la zona metropolitana”.
 La mayoría de quienes laboran en 
Zapotlanejo son mujeres con edades que 
fluctúan entre los 15 y 35 años, y que 
viven en diferentes municipios de la zona 
metropolitana.
 La académica entrevistó a 50 habitantes 
que desempeñan funciones en Zapotlanejo, 
en comercios, fábricas o almacenes del rubro 
de la confección.
 Es gente con alto nivel educativo, pues 
24 por ciento tiene licenciatura, 30 por 
ciento cuenta con estudios completos de 
preparatoria y 26 por ciento terminó la 
secundaria.
 De quienes cursaron una carrera 
profesional, algunos egresaron de contaduría 
pública, derecho, arquitectura o medicina 
veterinaria.
 El 68 por ciento de estas personas gana 
entre tres y cinco salarios mínimos; el 14 por 

ciento, más de cinco salarios mínimos (por 
lo general son los dueños de tiendas). 
 Una vendedora puede ganar hasta 900 
pesos a la semana, o sea, tres mil 600 pesos 
mensuales. Muchos patrones pagan a los 
trabajadores parte de lo que invierten en su 
traslado.
 En algunas industrias, los sueldos en la 
ZMG van de uno a dos salarios mínimos para 
obreros.
 “Al haber escasez de mano de obra en 
Zapotlanejo, surge la necesidad de importar 
trabajadores, quienes satisfacen su creciente 
desarrollo industrial”.
 El 94 por ciento de los empleados 
metropolitanos que labora en aquella 
localidad está en tiendas, cuatro por ciento 
en industrias y dos por ciento en servicios.
 En lo relacionado con los puestos 
desempeñados en las tiendas, 40 por ciento 
son para vendedores, 16 por ciento es dueño 
de esos establecimientos y 22 por ciento está 
encargado de los mismos.
 En cuanto a las actividades que 
desempeñaron antes de buscar trabajo en 
Zapotlanejo, unos ocuparon plazas federales, 
otros fueron comerciantes, profesores o amas 
de casa.
 El 64 por ciento acude a sus fuentes de 
empleo en automóvil, ya que algunos dueños 
de establecimientos viven en la ZMG, por 
lo que pasan a la casa de su ayudante o lo 
recogen en algún punto de la ciudad.
 El resto, que va en autobús, emplea un 

promedio de 180 minutos para ir de su hogar 
al trabajo y viceversa, aunque algunos llegan 
a invertir cuatro horas en ese trayecto.
 El 40 por ciento de quienes laboran en 
Zapotlanejo gasta un aproximado de 50 
pesos diarios.
 Casi 70 por ciento acude todos los días 
a esa población, mientras que alrededor de 
30 por ciento va solo algunos, ya que, por lo 
común, son agentes de ventas o promotores 
de diversos productos.
 “El caso de los profesores de primaria 
llama la atención, pues ante la falta de plazas, 
tienen que buscar trabajo en otros rubros. La 
investigación reportó que ganaban mejor 
como vendedores o encargados de tienda.
 “Las mujeres consiguen puestos en 
Zapotlanejo que ofrecen mayores ventajas, 
pues tienen la posibilidad de llevar a sus 
niños al sitio donde laboran. Sin embargo, 
algunas optan por inscribir a los pequeños 
en escuelas de allá”.
 Una razón que impide a los trabajadores 
establecer su domicilio en esa localidad, 
radica en los altos precios de los terrenos 
para construcción, que superan a los que 
imperan en la ZMG. Incluso, en Puerta de 
hierro son más bajos que en Zapotlanejo, por 
la escasez de baldíos para edificar.
 Otro aspecto consiste en el tipo de plazas 
que ofrecen, pues la mayoría son temporales 
y bajo palabra. “Los empleados saben que 
hoy tienen trabajo, pero ignoran si lo tendrán 
mañana”.❖

Ha surgido la necesidad de importar trabajadres para satisfacer su desarrollo industrial
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Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Pertenecer a una asociación o colegio 
de profesionales representa ciertas 
ventajas económicas y sociales para sus 
agremiados, pero son pocos los que se 
afilian a organizaciones de esta índole, 
sobre todo por el escaso número de 
profesionales que obtienen su título.
  A través de un estudio titulado 
“Las organizaciones de profesionistas 
en Jalisco”, el investigador del 
Departamento de Estudios Políticos, 
del CUCSH, Ramón Ascencio Franco, 
encontró que, en Jalisco, unirse a estos 
órganos no es obligatorio como sucede 
en países como Estados Unidos.
  Señaló que antes de 1998, la 
ley marcaba límites en el número de 
asociaciones de profesionales que 
podía existir, pero a partir de la reforma 
de ese año a la ley de profesiones, 
no existe tal restricción. Incluso la 
cantidad mínima de personas para 
iniciar una organización es de 35, 
cuando antes era más de 50.
  Al analizar las causas por las 
que una persona decide unirse a estos 
organismos, Ascencio Franco aseguró 
que esos grupos establecen privilegios 
para sus agremiados.
  “Generalmente mantienen re-
laciones con ciertos grupos o partidos 
políticos gubernamentales o bien con la 
casa de estudios de la que egresaron, lo 
que les garantiza, por ejemplo, conseguir 
un puesto en las estructuras gubernamen-
tales, la oportunidad de ser nombrados 
peritos en su área de conocimiento o ser 
miembros de órganos de consulta”.
  Hay quien incluso busca la 
certificación, que a raíz del Tratado de 
libre comercio con América del Norte 
(TLCAN), es un requisito que avala la 
calidad de los profesionales.
  “Sin embargo, los colegios y 
asociaciones de profesionales no tienen 
legalmente la facultad de certificar a 
nadie. Lo pueden hacer al interior de 
su grupo, pero esto no tiene validez 
pública. Aún así existen quienes se 
publicitan diciendo que pueden emitir 
la certificación”.
  Explicó que como todo grupo 
social, estos colegios buscan la cohesión 
entre sus miembros a través de rituales 
y tradiciones, como los festejos en el 
día de cada profesión: del médico, del 
ingeniero civil, de la enfermera, entre 
otros.❖

Pocos 
profesionales 
colegiados
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Proponen homologar currículas de veterinaria 
Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com.mx

En Latinoamérica existen entre 200 y 250 escuelas de 
medicina veterinaria, pero ninguna con un plan de estudios 
similar, aspecto que impide desarrollar investigaciones 
conjuntas y que hace necesaria su homologación, informó 
el director de la División de Ciencias Veterinarias, del 
CUCBA, Juan Jesús Taylor Preciado.
 Según el académico, esto trae ventajas y desventajas. 
Por un lado permite la formación de profesionales para 
cada región, pero éstos ignoran los requerimientos de otras 
latitudes.
 Por este motivo la Universidad de Guadalajara, con 
el apoyo de la Organización Mundial para la Agricultura 
(FAO) y el Consejo panamericano de educación en ciencias 
veterinarias, elaboró el texto Homologación de planes de estudio 
en Latinoamérica, editado en marzo pasado.
 En el mismo participaron 150 especialistas de América 
latina. Por parte de la UdeG colaboran académicos del 
CUCBA, así como de los centros universitarios del Sur y 
de los Altos.

 El propósito de este trabajo es empatar las currículas en 
las escuelas de México, centro y Sudamérica. 
 “Es una propuesta mínima para el plan de estudios del 
médico veterinario, para lograr armonía en la educación 
superior en esta área”.
 Este trabajo tiene como base otro similar elaborado por 
la Asociación mexicana de escuelas y facultades de medicina 
veterinaria, que preside el doctor Taylor Preciado.
 Desde hace cuatro años el doctor fue electo presidente 
del comité de homologación de planes de estudio de 
medicina veterinaria en América latina y lo llevó a escala 
internacional.
 “Este trabajo inició con un análisis del perfil del médico 
veterinario. ¿Cómo debe ser un médico veterinario en este 
momento y a futuro? Luego desglosamos el ejercicio en cuatro 
ejes: medicina veterinaria, salud pública, higiene y tecnología 
en alimentos y producción de alimentos”.
 Esta propuesta considera 41 asignaturas básicas. El área 
clínica, de producción, entre otras, es libre para cada zona. 
Existe un espacio amplio para materias optativas a fin de 
formar jóvenes con criterios acordes a la región, pero con un 
enfoque internacional.

 Sobre su instrumentación y aplicación, Taylor Preciado 
dijo que están hechos los consensos, los estudios, la 
propuesta.
 Los participantes en este documento son reconocidos 
en el ámbito internacional en el campo educativo y 
profesional de la medicina veterinaria.
 “Ya tenemos una experiencia con el primer documento 
realizado en México, pues es un referente ineludible para 
hacer un trabajo de innovación curricular. Servirá a todas las 
escuelas acercarse a este plan de estudios homologado”.
 Los objetivos de la propuesta son: facilitar la movilidad 
estudiantil y académica, conformar redes de investigación 
de posgrado y cuerpos académicos.
 Informó que el documento será presentado en el 
congreso de la Asociación panamericana de ciencias 
veterinarias, en octubre próximo, en Argentina, donde 
propondrán un representante de cada país para dar 
seguimiento a la homologación.
 La FAO editará la siguiente edición, con un tiraje de 
dos mil ejemplares para todas las escuelas de medicina 
veterinaria. La intención de este organismo es difundirlo en 
todas las universidades, por lo pronto de Latinoamérica❖

Aumenta el calor en la ZMG
Meteorología

Hasta 38 grados 
de temperatura 
registrará la 
ZMG, estiman 
especialistas.

Luis Eduardo Carrillo
luiseduardocarrillo@yahoo.com.mx

D 
urante los próximos dos 
meses la  temperatura 
m á x i m a  e n  l a  z o n a 

metropolitana de Guadalajara 
alcanzará los 37 y 38 grados, estimó 
el investigador del Instituto de 
Astronomía y Meteorología (IAM), 
de la Universidad de Guadalajara, 
Gustavo Salgado Rodríguez.
 “Las temperaturas que ha 
registrado nuestra urbe en las 
últimas semanas continuarán en 
aumento durante mayo y junio, los 
meses más calurosos. Incluso las 
islas de calor, tales como lugares 
donde hay una mayor circulación 
de vehículos, tendrán más décimas 
de graduación”.
 Los lugares de mayor incidencia 
de temperatura son: área industrial, 
la terminal de autobuses, la glorieta 

Minerva, la de Mariano Otero y la 
calzada Independencia.
 Al explicar el comportamiento 
del clima en la zona conurbada, dijo 
que el calor excesivo en la última 
quincena de abril fue originado por 
la presencia de un sistema ciclónico 
en la parte occidental, centro y sur 
del país y por la influencia de aire 
marítimo tropical del Pacífico.
 Esto trajo como consecuencia 
un aumento de la temperatura, 
hasta llegar a un máximo de 33.3 
grados celsius. Desde el 14 de abril, 
la temperatura máxima en la urbe 
osciló entre 31 y 32.5 grados.
 “Estos datos, comparados 
con el mes de abril de los últimos 
10 años, muestran que no han 
sobrepasado ese límite. Estimamos 
que la temperatura máxima en lo 
que resta del mes sea entre 34.5 o 
35.0 grados”.
 De acuerdo a información del 
IAM, en abril de 2000 hubo un 
fuerte incremento de temperatura, 
que alcanzó hasta 36.8 grados, “lo 
que significa que estamos debajo 
de la media en la última década”.
 “En ese mismo mes, pero de 
1920, se registró una temperatura 
máxima extrema de 37.6”.
 De acuerdo con el especialista, 
en comparación con la temperatura 

del campo, la de la urbe aumenta 
por el crecimiento de la mancha 
urbana, una mayor circulación de 
vehículos, el crecimiento de áreas 
con pavimento de chapopote.
 Un es tudio  del  j e fe  de l 
laboratorio de protección forestal, 
del CUCBA, José María Chávez 
Anaya, indica que la falta de 
áreas verdes ha ocasionado un 
incremento en la temperatura y 
disminuido la humedad relativa.
 En comparación con áreas 
rurales próximas a la ZMG, en 
nuestra metrópoli la temperatura 
es cinco centígrados más alta 
durante el día y en la noche hasta 
ocho. “Este problema aumentará 
conforme crezca más la ZMG y 
disminuyan las áreas verdes”.
 El especialista recomendó a la 
población ingerir más líquidos en 
esta época de calor, para evitar los 
casos de deshidratación, y protegerse 
de la acción de los rayos solares.
 “La radiación ultravioleta ha 
aumentado bastante en estos días, 
a pesar de la capa de ozono que 
sirve como sombrilla protectora”.
Estos rayos solares llegan en 
fracciones de 10, en una escala del 0 
al 15. Por eso es necesario emplear 
bloqueadores solares, filtros para 
evitar daños en la piel.❖La falta de áreas verdes ha ocasionado aumentos en la temperatura m
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10 PERSPECTIVA

Ciencia y tecnología

Promueven la investigación entre los jóvenes
Del 30 de junio al 22 de agosto, estudiantes de licenciatura podrán desarrollar proyectos en diversas áreas 

como las ciencias químicas, humanidades, ingeniería y tecnología, bajo la tutoría de un investigador 
mexicano o extranjero, en el marco del VII Verano de la investigación científica del Pacífico “Delfín”.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

E 
l  próximo 30 de abril vence la 
convocatoria para los estudiantes de 
licenciatura que deseen participar en el 

VII Verano de la investigación científica del 
Pacífico “Delfín”, que será del 30 de junio al 
22 de agosto de este año.
 Más de un centenar de estudiantes 
universitarias del país podrán viajar a otros 
estados, realizar una estancia de dos meses 
junto a un investigador mexicano o extranjero 
de su elección y desarrollar proyectos en 
áreas como las ciencias físicas, biológicas, 
químicas, matemáticas, humanidades, 
ingeniería y tecnología.
 “El objetivo de este programa es 
promover el interés por la investigación 

entre los jóvenes universitarios y fomentar 
la realización de estudios de posgrado, para 
que en un futuro estos alumnos se conviertan 
en profesionales capaces de aportar algo al 
desarrollo nacional y regional”, señaló la 
consejera técnica del programa en la UdeG, 
Rebeca Isaac Virgen.
 Dijo que la mayoría de quienes viven 
la experiencia de este verano, inicia algún 
posgrado, “lo que nos da la idea de que el 
programa sí está funcionando”.
 Los interesados en asistir al verano 
deberán pasar por un proceso de selección 
y según sus méritos podrán recibir una 
beca de parte de la Universidad de 
Guadalajara.
 En caso de ser admitidos sin beca, pueden 
solicitar apoyo económico a la institución 
educativa a la que pertenecen o viajar con 

sus propios medios y recursos hasta el lugar 
elegido.
 Los requisitos para participar son haber 
cursado los tres primeros semestres de 
alguna carrera universitaria o su equivalente 
y tener un promedio mínimo de 9 u 8.5, 
según el área de estudios de su interés.
 Para inscripciones los alumnos deberán 
adquirir el formato de solicitud oficial, 
además de presentar constancia de estudios y 
calificaciones, copia de seguro médico, cartas 
de exposición de motivos, de recomendación 
expedida por algún profesor y de aceptación 
del investigador seleccionado.
 Para este último paso deben consultar 
el directorio de investigadores de la AMC, 
en la página electrónica: www.unam.mx/
academia o los adscritos al programa Delfín, 
en la dirección http://delfín.uan.edu.mx.

 Una vez concluida su estancia, los 
participantes acudirán al tradicional 
congreso nacional, del 27 al 29 de agosto, 
en  donde presentarán los  t raba jos 
realizados.
 Los resultados de la selección serán 
dados a conocer el 14 de junio.
 Mayores informes en la Unidad de 
vinculación y difusión científica de la UdeG, 
avenida Hidalgo 919, teléfono 38 25 02 66 
o al correo electrónico de Rebeca Isaac: 
rhebeka@hotmail.com.
 El Verano de la investigación científica 
del Pacífico “Delfín” está avalado por 
la Academia Mexicana de Ciencias y 28 
instituciones educativas, universidades 
y centros de investigación de diversas 
entidades, entre las que se encuentra la 
Universidad de Guadalajara.❖

En marcha la Red de divulgación científica
32 especialistas de 
la UdeG realizarán 
material para difundir la 
ciencia en la sociedad.

Eduardo Carrillo

En la Universidad de Guadalajara fue 
conformada la Red de comunicación y 
divulgación de la ciencia, que pretende 
dar a conocer los avances científicos y 
conocimientos generados en esta casa de 
estudios, a fin de incidir en una sociedad más 
informada, culta y participativa, una buena 
toma de decisiones y mejorar las condiciones 
de vida de los jaliscienses.
 Durante la presentación de la Red divulga, 
en la sala de ex rectores de la UdeG, el Rector 
general, José Trinidad Padilla López, reconoció 
que la iniciativa es buena, ya que una de las 
preocupaciones de su administración es la 
vinculación de la UdeG con la sociedad.
 Agregó que en un ejercicio de rendición 
de cuentas, los medios de información y 
la sociedad podrán constatar mediante 
materiales elaborados por los integrantes 
de la red lo que hace la Universidad, para lo 
cual emplearán a los medios  de información, 
que son ojos y oídos de las instituciones.

 “Uno de los ámbitos del quehacer 
universitario es la investigación, difícil de 
realizar si no es con este tipo de trabajos, 
ya que las publicaciones especializadas son 
para grupos reducidos. Faltaba aplicarnos 
a este tipo de herramientas para poner a 
la investigación en contacto directo con el 
ciudadano”.
 El jefe de la Unidad de vinculación, 
Arturo Curiel Ballesteros, dijo que esta 
red responde a la necesidad social de 
obtener conocimientos. Para difundirlos 
serán empleados espacios como Gaceta 
Universitaria y la página electrónica de la 
UdeG, en los cuales colaborarán reporteros, 
artistas, funcionarios y especialistas, quienes 
a su vez presentarán productos semanal y 
semestralmente.
 La coordinadora general académica, 
Ruth Padilla Muñoz, dijo que este ejercicio 
es el inicio de la profesionalización de la 
divulgación de la ciencia en la UdeG. 
 “Es un trabajo, producto de un diplomado 
para que la red universitaria cuente con 
personal que sea enlace y articulador de 
conocimiento nuevo en la Universidad”.
 “No basta que el investigador o científico 
trabaje y produzca nuevos conocimientos, 
tecnologías y las transfiera, sino que deben 
existir canales de comunicación y difusión 
para acercarlos a la población, a fin de 
mejorar sus condiciones de vida.

 José Manuel Jurado Parres, director de la 
Oficina de comunicación social dijo que hay 
un problema entre medios de información 
y científicos, porque no existen buenas 
interpretaciones entre lo que dice uno y otro, 
por lo que hacía falta generar este puente de 
profesionales que puedan desarrollar esta 
tarea.
 Esta red, conformada por 32 personas, 

tiene entre sus objetivos consolidar una 
maestría en divulgación de la ciencia, 
aumentar  e l  posicionamiento de la 
UdeG en la comunicación de la ciencia 
en el país, presentar carteles, videos, 
interactivos y programas radiofónicos 
en los que serán abordados temas como 
el agua, medio ambiente, seguridad 
pública, entre otros. ❖

Hacía falta generar un puente entre medios de información y científicos
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Academia física de la madera, 
del DMCyP

Esta academia combina el estudio 
de las cualidades estructurales de la 
madera y otras especies no maderables 
con sus propiedades fisicomecánicas, 
de manera que sea posible establecer 
técnicas de trabajo y tratamientos 
apropiados de estas materias primas, 

con el fin de desarrollar productos de 
interés para la industria de productos 
forestales.
 Esta academia, que pertenece al 
Departamento de madera celulosa y papel, 
ofrece los servicios de identificación de 
maderas comerciales, determinación de la 

durabilidad de la materia a la pudrición 
por hongos, entre otros aspectos, así 
como asesorías en capacitación de 
personal para certificación de materias 
primas, control de calidad en los procesos 
de transformación.
 En la imagen aparecen de izquierda 

a derecha: M. en C. Francisco Javier 
Fuentes Talavera, doctor Ezequiel Montes 
Ruelas, bióloga María Guadalupe Lomelí 
Ramírez, química Hilda Palacios Juárez, 
ingeniero José Guadalupe Hernández 
Rodríguez e ingeniero Raúl Rodríguez 
Anda.
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Laura Sepúlveda Velázquez

U
na persona agradable, una amiga 
con mucho carisma y responsable; 
una compañera sincera, honesta, 

trabajadora y risueña, que sabe atender a 
quienes asisten para hacer una evaluación 
en la Coordinación de relaciones laborales. 
Así describen sus compañeros a Teresa 
Quintana Rodríguez, quien desde hace 
seis años tiene la plaza de auxiliar 
administrativo B.
 Su trabajo consiste en aplicar exámenes 
a las personas interesadas en entrar a la 
Universidad de Guadalajara, como parte de 
su personal, “para seleccionar al candidato 
idóneo, además de atender al público y 
asistir a la licenciada Carmen Rodríguez”.
 Explicó que disfruta del trato con el 
público y de conocer a mucha gente. 
 “Lo más complicado es dar noticias 
referentes a los resultados de las evaluaciones, 
sobre todo cuando no son favorables”.

 En sus ratos libres le gusta leer y escuchar 
música, así como pasar todo el tiempo 
posible con su hija.
 “Me encanta la profesión de estilista 
profesional, la cual estudié. Terminé la 
preparatoria y ahora mi próximo objetivo es 
cursar una carrera. Me gustan varias, pero en 
especial las que tienen relación con el área de 
recursos humanos. Me agradaría estudiar 
en el Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas”.
 Sus metas a corto plazo consisten en 
mejorar su desempeño en esa dependencia. 
 Dijo que la Universidad de Guadalajara 
representa para ella una institución con 
mucho prestigio, que contribuye a la 
realización de las personas en el plano 
educativo, por lo que es necesario aprovechar 
las oportunidades que ofrece, además 
“conoces a mucha gente muy inteligente”.
 Teresa Quintana Rodríguez labora de 
lunes a viernes, con un horario de 8:00 a 16:00 
horas.❖

Teresa Quintana Rodríguez

Aplica exámenes en la Coordinación de relaciones laborales
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Gente UdeG

Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones 
de Educación Superior
Dirección de Educación 
Continua

Convoca a sus cursos

Desarrollo de habilidades 
propias de la disciplina 

histórica, en un curso de 
bachillerato (Enseñanza media 

superior)

Instructores: Maestra Carmen Villatoro y 
Licenciado Miguel Ángel Gallo
Universidad Autónoma de México
28 y 29 de abril, 10.00 a 14:00 y de 16.00 a 20:00 
horas; 30 de abril, 10.00 a 14:00 horas. 
Modalidad: Mixta.

Informes e inscripciones:
Tenayuca 200, colonia Santa Cruz Atoyac 03310, 
México, D.F.
Teléfono 01 55 54 20 49 33, web: www.anuies.
mx

En Guadalajara comunicarse con:

Licenciada Judith Araceli Saldate Márquez
Teléfonos 31 34 22 60, 31 34 22 59, extensión 
2373,
De 8:00 a 14:00 y de 17:00 a 20:00 horas.
Correo electrónico: judithm@redudg.udg.mx

Aviso Importante

Cierre de inscripciones cinco días antes del inicio 
del curso. La ANUIES se reserva el derecho de 
cancelar el curso que no reúna el mínimo de 
inscripciones

Ricardo Ibarra

Funcionarios universitarios y políticos 
conmemoraron el 19 de abril, el aniversario 
113 del natalicio del fundador de la 
Universidad de Guadalajara,  José 
Guadalupe Zuno Hernández, en los 

jardines frente al edificio de Rectoría 
general de esta casa de estudios, donde está 
colocada una estatua del académico.
 En el acto, el notario público Antonio 
Basulto Ruiz recordó el pensamiento y 
acciones revolucionarias del abogado y 
político liberal, pues “todo pueblo necesita 

rememorar las glorias de su pasado, para 
inspirar su tránsito a un mejor futuro”.
 Di jo que Zuno Hernández fue 
congruente con sus ideales, aun en sus 
“días amargos”. Demostró que a pesar de 
la edad, “el espíritu no se dobla, cuando se 
ha llevado con grandeza la vida”. Su obra 
más grande consistió en refundar la UdeG 
y abrir la Escuela Politécnica, en el tiempo 
que gobernó a Jalisco.
 Basulto Ruiz calificó al  doctor 
honoris causa por la UdeG como buen 
abogado, político liberal, intelectual 
polifacético, ecologista, pintor, periodista, 
funcionario, patriota distinguido y maestro 
universitario. 
 “Fue apóstol de la esperanza para la 
clase trabajadora del occidente, la cual 
reclamaba su incorporación a los bienes de 
la cultura, la ciencia y la tecnología, así como 
hombre de pensamiento humanista e ideales 
revolucionarios inquebrantables”.
 En la ceremonia estuvieron presentes 
Vicente Zuno Arce, jefe del Archivo histórico, 
y el director de Red radio Universidad de 
Guadalajara, Carlos Ramírez Powell. ❖

Celebran aniversario 113 del natalicio 
de José Guadalupe Zuno Hernández
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Estudiantes

La Unión Europea, modelo hegemónico
José Salvador Castillo Tapia*
chavacastillotapia@hotmail.com

L 
a tendencia de los países en materia de comercio 
es la creación de bloques económicos. Así nacen la 
Comunidad Europea, Mercosur, Tratado de Libre 

Comercio de América del Norte, entre otros. 
 De los bloques existentes, quiero hacer mención especial 
a la Unión Europea, que en el ámbito comercial es conocida 
como Comunidad Europea, ya que ha alcanzado los niveles 
de integración más avanzados no solo comercialmente, sino 
en política, seguridad y justicia.
 En sus orígenes (1958) solo estaba integrada por seis 
naciones: Italia, Alemania, Francia, Bélgica, Países Bajos 
y Luxemburgo. Hoy son 15 los estados miembros: Italia, 
Alemania, Francia, Bélgica, Países Bajos, Luxemburgo, 
España, Portugal, Grecia, Reino Unido, Finlandia, Suecia, 
Austria, Irlanda, Dinamarca, y para el 1 de mayo próximo 
serán 25, pues se incorporan 10 más: Chipre, República 
Checa, Estonia, Lituania, Letonia, Malta, Polonia, Eslovaquia, 
Eslovenia, Hungría. Quizá Bulgaria y Rumania lo hagan en 
2007. 
 Cuando un estado ingresa a esta comunidad, recibe 
suplementos económicos para que cubra los gastos 
administrativos que acarrea tal proceso.
 Algunas de las características de la Unión Europea 
son: mercado interior (libre circulación de mercancías por 
el territorio común), circulación de personas por todos 
los países miembros, institucionalización de organismos 
supranacionales comunes, ciudadanía de la unión (vínculo 

político de los nacionales de los estados miembros, que los 
faculta para elegir y ser elegibles para formar el Parlamento 
europeo).
 La Unión Europea cuenta con la unión económico 
y monetaria, que propicia una moneda única (el euro) 
y coordina las políticas económicas. Esto representa la 
culminación de la integración económica.
 Estas son algunas de las características más importantes 
que asume la Unión Europea, únicas en su género, pero la que 
me parece extraordinaria es la llamada cohesión económica 
y social, que pretende el desarrollo económico armonioso 
del conjunto de la comunidad.
 No pretendo hacer un estudio de la Unión Europea. 
Solo quiero demostrar que cuando los países desarrollados 
pretenden ayudar a los que se encuentran en vías de 
desarrollo, el apoyo o la integración es total.
 México firmó el Tratado de libre comercio con América 
del norte, suscrito por Estados Unidos de Norteamérica 
y Canadá, el cual garantiza el libre tránsito de bienes y 
servicios, y que en mi opinión está hundiendo a nuestro 
país en la miseria, ya que fue diseñado para el éxito de las 
grandes empresas, en especial las estadunidenses, las cuales 
tienden a eliminar a las medianas y pequeñas industrias de 
nuestro país. 
 Este tratado permite que las corporaciones trasnacionales 
se instalen en nuestro territorio para explotar nuestros 
recursos naturales y pisotear los derechos laborales de los 
mexicanos. Y qué decir de las tendencias de privatización 
de las pocas empresas paraestatales con las que contamos, 
y que atienden las necesidades básicas de la población.

 ¿Han oído hablar del ALCA (Área de Libre Comercio de 
las Américas)? Este es el macro proyecto que tiene previsto 
Estados Unidos para 2005, y que pretende constituir un 
bloque comercial a gran escala en América, integrado por 33 
países. Su principal objetivo es la eliminación de las barreras 
al comercio y a la inversión. 
 La bestia conformada por el neoliberalismo y cuyo 
principal promotor es Estados Unidos, tiene hambre y su 
objetivo próximo es la América continental.
 Al igual que ocurre con México, los países americanos 
pasarán de productores a consumidores, lo que generará 
pobreza entre los pueblos de América y sumisión de los 
gobiernos hacia Estados Unidos, a la vez que maximizará 
las ganancias de los grandes y poderosos inversionistas, 
quienes pisotearán los derechos de las masas y exacerbarán 
el individualismo.
 Sería una utopía pensar que Estados Unidos cambiará 
su postura de integración comercial para asemejarse a la 
Unión Europea. Es seguro que el ALCA entrará en vigor por 
las presiones de Estados Unidos sobre los gobiernos de los 
países americanos.
 Lo único que queda por hacer es que los gobiernos 
americanos, al momento de las negociaciones del ALCA, 
piensen en el elemento más sensible del estado: la 
población, que es a final de cuentas la que sufrirá las 
consecuencias de una negociación inclinada a favorecer solo 
a un sector privilegiado de la sociedad (los inversionistas y 
empresarios)❖

* Estudiante de la licenciatura de derecho, CUSur, UdeG.

César C. Molina Sahagún *

En los últimos años ha sido evidente la propa-
gación de productos chinos, tanto en tiendas 
establecidas como en el comercio ambulante, 
que en su mayoría entran ilegalmente a nuestro 
país, según las autoridades fiscales, lo que 
ocasiona que el fisco deje de captar más de 200 
millones de pesos al año.
 China se ha convertido en uno de los 
principales proveedores de manufacturas en 
el mundo: desde textiles y confecciones hasta 
calzado, computadoras, muebles, juguetes, 
artesanías y artículos decorativos, entre otros 
enseres, mismos que son demandados por 
nuestra nación. 
 Como sabemos, muchos de los produc-
tos de China no son de buena calidad, pero 
sus precios resultan accesibles a nuestros 
bolsillos, lo que pone en serios problemas 
a nuestra industria nacional, además de 

provocar el cierre de muchas empresas y el 
despido de miles de obreros.
 A dos años de la entrada de China a la 
Organización Mundial de Comercio (OMC), 
se ha transformado en la cuarta potencia 
mundial, solo por detrás de Estados Unidos, 
la Unión Europea y Japón.
 Los productos mexicanos poco a poco 
han perdido participación en los mercados 
internacionales, a causa de los artículos chi-
nos, que si bien es cierto, como lo asegura 
la Secretaría de Economía, a nivel agregado 
las exportaciones mexicanas no han sido 
tan afectadas, sobre todo en el mercado de 
nuestro socio comercial más importante, 
Estados Unidos, los textiles, confección, 
muebles y calzado, o bien han perdido par-
ticipación, o en el mejor de los casos solo 
conservaron su parte, mientras que las ex-
portaciones chinas han ganado peso relativo 
en ese mercado en los últimos años.
 Tan es así que de 1999 a 2001 las ventas 
del país asiático a Estados Unidos crecieron 
un 20 por ciento, y las mexicanas solo 1.5 por 
ciento. Si a esto agregamos la migración de 
plantas maquiladoras de México a China, 
porque este país ofrece entornos laborales y 
costos de producción más competitivos, ob-
servaremos un panorama aún más difícil.
 Este problema se agudiza porque todavía 
hay quienes piensan que China nos come el 

mandado únicamente por los bajos salarios 
que existen en aquel país, pero no es así.
 Veamos más detenidamente las grandes 
ventajas que ofrece China a la inversión 
extranjera, a diferencia de nuestro país: una 
tasa máxima del impuesto sobre la renta 
del 15 por ciento, cuando en México es del 
35 por ciento; empresas exentas del pago 
de impuestos los primeros cinco años y los 
siguientes tres al 50 por ciento; los materiales, 
maquinaria y equipos importados para la 
manufactura de productos de exportación 
están exentos de impuestos de importación 
y del IVA; precios subsidiados en edificios 
industriales, financiamiento a tasas prefer-
enciales, políticas preferenciales en el uso 
del suelo y en la compra y venta de empresas 
propiedad del estado; agua, energéticos y 
fletes inferiores al 60 por ciento de nuestros 
costos, un programa de capacitación de la 
fuerza de trabajo, además de que grandes 
cantidades del gasto público es destinado a 
investigación y desarrollo.
 Todo esto, más un modelo exportador 
de largo plazo, una moneda devaluada y un 
régimen político centralizado, han permitido 
a China expandir su economía y abrir sus 
mercados, con la consiguiente baja o elimi-
nación de aranceles, lo que ha provocado 
que en los últimos 10 años las ventas de 
productos chinos al mundo aumentaran en 

promedio un 15 por ciento anual, pasando 
de 84 mil 940 mdd en 1992 a 325 mil 565 mdd 
durante 2002, según cifras de la OMC.
 A tanto ha llegado esta “amenaza”, que 
por primera vez los chinos son considerados 
por los estadunidenses como un asunto de 
interés nacional y político. Los empresarios 
de EU claman por la reevaluación del yen (la 
moneda china) y alertan sobre la amenaza que 
representan los productos del país asiático.
 Como vemos, este panorama representa 
un futuro difícil para nuestra industria na-
cional. Ante esta situación, tanto el gobierno 
como los empresarios no han prestado la  
atención que el problema requiere para 
enfrentar ese reto, ya que solo se han preo-
cupado por las consecuencias que la invasión 
china puede traer, pero no han tratado de 
identificar los factores que han provocado la 
creación de las grandes ventajas competitivas 
y por ende el inmenso crecimiento de China, 
para considerarlo un modelo a seguir en 
nuestra economía.
 México cuenta con grandes ventajas, 
tanto comparativas como competitivas, solo 
que carece de un marco regulador eficiente 
y una política industrial bien definida. ❖

* Alumno de la licenciatura en economía. 
Texto editado.

China: 
¿amenaza o 
reto?
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Lupita Cárdenas Cuevas
mcardenas@redudg.udg.mx

Médico de profesión y con 
especialidades en microbiología, 
parasitología, patología clínica y 
pediatría, el doctor Carlos Martínez 
laboró para nuestra casa de estudios 
un aproximado de 34 años, en la 
otrora Facultad de Medicina, hoy 
Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud (CUCS).
 Ingresó a nuestra casa de 
estudios en 1964, y obtuvo su 
jubilación en diciembre de 1994.
 Decidió terminar sus deberes 
en la Universidad, porque estaban 

en puerta algunos cambios que 
no compartía, además de que 
tenía ganas de hacer otras cosas, 
como viajar, escribir, leer autores 
mexicanos y escuchar música.
 En la facultad ocupó diversos 
puestos, como encargado del 
Departamento de microbiología 
y  p a r a s i t o l o g í a .  “ E s t a b a 
estudiando cuando comencé 
como ayudante. Después fui 
técnico de laboratorio y profesor, 
hasta llegar a jefe”.
 Además de dar clases, el doctor 
Carlos Martínez tenía su laboratorio 
de microbiología y patología clínica, 
donde aplicaba sus conocimientos. 

Sin embargo, decide venderlo 
para dedicarse a sus hijos, quienes 
estaban concluyendo sus carreras 
en la UdeG.
 El doctor Carlos Martínez labora 
en el hospital civil nuevo (nosocomio 
en el que había sido jefe de la División 
de diagnóstico y tratamiento, así 
como subdirector médico) y continúa 
visitando el CUCS para dar pláticas 
a los alumnos.
 Lo que más disfrutó y extraña 
de la Universidad es la docencia, 
trabajar con muchachos, porque lo 
mantienen vivo y joven, así como 
la libertad de expresión y para 
desempeñar sus tareas.❖

Doctor Luis Carlos 
Martínez Orozco

Desempeñó diversos puestos en la  ex Facultad de Medicina
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Memoria abierta

INFORMES: "PROGRAMACION SUJETAA CAMBIOS"
http://cursos.cgsi.udg.mx
Av. Juárez 976, Planta baja Correo electrónico: cursos@staff.udg.mx
Tel:: 31342218 (directo) Tel::31342222 ext:: 2218 y 2317

DELPHI
del 26 de abr. al 7 de mayo, de 18:00 a 20:00 hrs

REDACCION
del 3 al 14 de mayo, de 8.00 a 10:00 hrs.

SPSS
del 3 al 14 de mayo, de 10:00 a 12:00 hrs

HTML
del 8 al 15 de mayo, de 8:00 a 13:00 hrs.

(Sabatino)

Unidad de Capacitación y Asesoría a Usuarios

DREAMWEAVER
del 26 de abr al 5 de may de 8:00 a 10:00 hrs

EXCEL BÁSICO
del 26 al 30 de abril, de 10:00 a 12:00 hrs.

EXCEL AVANZADO
del 3 al 7 de mayo, de 10.00 a 12:00 hrs.

MANTENIMIENTO CORRECTIVO Y P.
del 26 al 30 de abril, de 16:00 a 18:00 hrs

Ricardo Villanueva Lomelí*

Existen causas justas por las que hay que 
luchar incansablemente: la paz, la libertad, el 
respeto a los derechos humanos, la equidad de 
género, la justicia, las garantías individuales 
y otras. Existen muchas batallas que estamos 
obligados a dar: contra 
la guerra, el terrorismo, 
la corrupción, la desi-
gualdad, la injusticia, y 
muchas, muchas más.
 También hay causas 
que resultan francamente 
ridículas, absurdas y 
grotescas. Y la lucha que 
estamos dando hoy, aquí, 
es una de estas, es decir, la 
lucha por la protección y 
buen uso del agua.
 ¿Y por qué digo esto, 
que en principio es ina-
ceptable? Porque esta 
lucha no la tendríamos 
que dar, porque resulta 
inadmisible que estemos 
exigiendo el derecho a 
vivir. Es como si estu-
viéramos exigiéndole 
al gobierno el derecho a respirar el día de 
mañana o como si todas las mujeres embara-
zadas del mundo se aglutinaran para exigir 
que les permitan dar a luz. Por eso afirmo que 
es absurdo que estemos pidiéndole al gober-
nador que nos deje vivir el día de mañana.

 La lucha por el agua es absurda, porque 
no se tendría que dar, porque el agua está 
por encima de cualquier interés, porque sen-
cillamente sin agua no podemos vivir. Sin 
agua, ni el gobernador ni los empresarios 
ni nadie podemos sobrevivir. No resolver 
el problema es un acto de muerte, un acto 

suicida.
 Resulta inacept-
able que el gobierno del 
estado no tenga una 
estrategia para salvar 
el lago de Chapala; 
resulta inaceptable 
que su recuperación 
momentánea se deba 
solamente a las lluvias 
y que eso lo presuma 
como el único logro del 
señor Ramírez Acuña 
en sus dos últimos in-
formes.
 N o  p o d e m o s 
aceptar que por inter-
eses políticos y económi-
cos ajenos a la mayoría 
de los jaliscienses, el 
gobierno de Jalisco de-
cida “resolver” el prob-

lema del agua en la zona metropolitana de 
Guadalajara, con el proyecto de la presa de 
Arcediano, a pesar de que Green peace y mu-
chos especialistas en el tema han considerado 
que su impacto ecológico será devastador y 
económicamente inviable. No se vale que el 

gobierno sea tan irresponsable con la vida 
de nosotros y de los que vienen.
 Resulta ofensivo que Jalisco no haya dis-
eñado una política específica para resolver el 
problema, que no tenga una estrategia, que 
no planifique el asunto del agua. 
 Por eso insisto en que me parece absurdo 
tratar de convencer al gobierno de que Jalisco 
tiene sed y que requiere agua para vivir. 
 Señor gobernador: la vida no se debe re-
gatear; señor gobernador: el asunto del agua 
no debe estar sujeto a intereses políticos ni 
económicos.

* Presidente de la FEU. Palabras pronuncia-
das en la manifestación por el Día mundial 
del agua. Guadalajara, marzo de 2004.

Jalisco tiene sed
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Nuestra identidad

Juan Real Ledezma

S
i alguien realmente influyó en el pensamiento de los jóvenes 
universitarios jaliscienses de los años veinte, fue sin duda 
nuestro biografiado; por algo los primeros libros de Agustín 

Yáñez y de Antonio Gómez Robledo –por poner solo  algunos 
ejemplos muy significativos- le fueron a él dedicados.
 Anacleto nació en Tepatitlán, Jalisco, el 13 de julio de 
1888. Fueron sus padres los señores María Flores y Valentín 
González, de oficio rebocero; su infancia fue misérrima, triste 
y difícil: “Y él [su padre] y los suyos habían de ser esclavos del 
telar [...] Y en aquella pocilga se comía, se chillaba, se traba-
jaba en el telar y se desesperaba. ¡Qué escuela para los recién 
venidos a la vida: la promiscuidad, las relaciones sexuales 
del matrimonio en toda su crudeza, la inmundicia y el hosco 
borracho vigilando cuartelariamente su ruin dominio y rep-
rimiendo con la macana cualquier escapatoria de los obreros! 
Por lenguaraz e insulso el pueblo le apodó el bobo. Y los hijos 
naturalmente los bobitos”1.
 El segundo de doce hijos, explotado, golpeado y humillado 
por su mismo padre, el bobito tenía que salir a la calle a vender 
rebozos, para ganarse la vida; dado que su papá no era creyente, 
lo matriculó en la escuela de gobierno, donde fue un bravucón 
y pleitero. Se divertía tocando la guitarra y cantando en las 
serenatas, mientras chuleabla a las pollas desde el kiosko de la 
plaza.
 Un buen día se encontró en el basurero un libro deshojado 
de la vida de San Francisco de Asís, el cual leyó y lo impactó, 
transformándose en un ávido lector, lo que fue mal visto por sus 
papás, porque le robaba tiempo al trabajo, así que tenía que irse 
a leer a escondidas a casas de sus amigos.
 Empezó a aflorar el futuro gran orador. Los primeros dis-
cursos fueron para las gallinas del corral de su casa, pero un 

16 de septiembre pronunció el discurso oficial. Las comadres 
comentaban: “¿Has visto al bobito? ¡Dime no más, quien lo oye 
platicar ni parece, y apenas se sube a un almud de maíz la labia 
que tiene!”.
 En 1908 se matriculó en el Seminario Auxiliar de San Juan de 
los Lagos, y no porque tuviera vocación religiosa, sino porque 
era la única posibilidad que tenía llegar a los estudios superiores. 
Se distinguió como brillante estudiante. Muy pronto habló latín 
con fluidez, y al sustituir a los catedráticos ausentes se ganó el 
mote del maistro Cleto.
 Sabiendo que no podía renunciar a las mujeres, rechazó el 
ofrecimiento de ir a estudiar a Roma, trasladándose en 1913 
a Guadalajara para estudiar Derecho en la entonces Escuela 
Libre de Leyes. Se instaló con otros estudiantes alteños, en una 
humildísima casa de la calle de Santa Mónica. Su dueña “Se 
llamaba Gerónima, sus huéspedes le decían doña Giro, y la casa 
fue en consecuencia la Gironda. El barbarismo agradó[…]”2.
 Continuó siendo un gran lector, pero tuvo que ganarse la vida 
de vendedor ambulante, leguleyo o coyote, panadero o maistro 
albañil; por su sabiduría y pobreza, Gómez Robledo lo llama El 
Sócrates tapatío. Luego daría clases de Historia y Literatura en 
colegios particulares.
 Muy comprometido en la difusión de la Doctrina Social de 
la Iglesia, organizó varios círculos de estudios sociales y fundó 
la Acción Católica de la Juventud Mexicana, enfrentándose al 
régimen del general Manuel M. Diéguez.
 Al quedar suprimida toda escuela confesional, sus estudios 
quedarorn invalidados, por lo que tuvo que repetirlos. Al fin en 
febrero de 1922, en la Escuela de Jurisprudencia de Guadalajara, 
ante catorce maestros sinodales –algo excepcional- que por sus 
ideas le eran hostiles, presentó un brillantísimo examen profe-
sional, siendo aprobado por unanimidad.
 Desde entonces se ganó la vida como abogado, aunque 

básicamente prestó sus servicios a los pobres y en particular a 
los obreros, litigando de a gratis, e incluso a veces poniéndole 
de su exiguo bolsillo; a fin se pudo casar con María Concepción 
Guerrero.
 Al aplicarse con rigor el artículo 130 constitucional en materia 
religiosa, Anacleto organizó la Unión Popular, para oponerse cívi-
camente al militarismo a través de un boicot antigubernamental, 
por lo que se le consideró El Gandhi mexicano.
 En 1926 se suspendió el culto católico a nivel nacional, 
y se fundó la Liga Nacional de la Defensa de la Libertad 
Religiosa, estallando la guerra cristera. Anacleto por con-
vicción propia y siguiendo al arzobispo Orozco y Jiménez, 
se oponía a la lucha armada, pero inevitablemene pasó al 
clandestinaje.
 Oculto, redactaba el periódico de resistencia El Gladium, 
que llegó a tirar hasta cien mil ejemplares, pero su situación 
era extremadamente crítica y peligrosa. Se tenía que cambiar 
constantemente de casa. Casi accidentalmente se asiló con la 
famila Vargas González, donde redactó el último número de El 
Gladium.
 El 1 de abril de 1927 la casa fue cateada por la policía, y 
Anacleto y los hermanos Vargas González fueron conducidos 
al Cuartel Colorado. Una vez torturado se le fusiló sin proceso 
alguno, junto con Luis Padilla y Jorge y Ramón Vargas 
González. En su tumba en el Santuario de Guadalupe se 
escribió: Verbo, vita et sanguine docuit –enseñó con la palabra, 
su vida y la sangre-.❖

Fuente: Enciclopedia histórica y biográfica de la Universidad de Guad-

alajara. Tomo III.

1 Antonio Gómez Robledo. “Anacleto González Flores: el Maestro” (p. 39).
2 Gómez Robledo. Op. Cit. (p. 58).

Anacleto González Flores: del bobito al maestro

Acércate al aprendizaje

Luciano González Velasco*

El anuncio, en el último informe del Rector 
general de la Universidad de Guadalajara, 
respecto a que están revisando un posible 
dictamen para crear una universidad 
virtual, remite de forma inevitable a 
esta pregunta. Para contestarla debemos 
analizar, aunque sea en forma breve, 
los papeles de la educación y de la 
universidad.
 El derecho a la educación está basado 
en múltiples premisas. Una consiste 
en otorgar las mejores oportunidades 
y condiciones para que los individuos 
desarrollen su potencial, con el objetivo 
de que su integración a la sociedad sea 
exitosa y de que puedan vivir de la mejor 
manera posible. 
 La vida en sociedad resulta cada 
vez más compleja y exige una mayor 
preparación de sus miembros, para que 

puedan desempeñarse en todas sus 
facetas. La educación institucionalizada 
es, hasta este momento, una de las mejores 
vías para aportar elementos básicos a la 
formación de los individuos.
 La enseñanza pública recibe las 
mayores presiones para que cumpla su 
función, no solo en cuanto a la ampliación 
de la oferta y cobertura, sino también 
en relación con su calidad, eficiencia y 
optimización de sus operaciones. 
 De todas las instituciones y agentes 
que intervienen en el proceso educativo, la 
universidad tiene un papel preponderante 
en la formación profesional, en la creación 
y difusión de la ciencia y de ciertos valores 
culturales.
 La respuesta  a  esas  presiones y 
necesidades no puede consistir en crear 
establecimientos escolares y puestos 
indefinidos para profesores, a la manera 
tradicional. 

 S i  b ien  las  univers idades  es tán 
evolucionando y dejan atrás la organización 
napoleónica que las caracterizó durante 
tanto tiempo, la forma presencial de 
impartir conocimientos no puede ser la 
única practicada, pues las condiciones 
sociales, el avance de la ciencia y la 
tecnología, junto con las necesidades y 
características de la población, varían 
de forma radical, de manera que las 
respuestas y opciones de las instituciones 
no deben ser las mismas.
 Frente a un mundo globalizado y 
conectado entre sí, en el que continúan 
acentuándose las grandes desigualdades, 
los centros educativos tienen que buscar 
propuestas democratizadoras para el 
servicio educativo, además de generar 
la mayor cantidad de alternativas para 
satisfacer a quienes requieran de su 
atención.
 Una univers idad vir tual  deberá 

acercar su servicio a todos los rincones 
del país, no solo en lo que respecta a 
cursos, carreras y acceso a la cultura e 
información, sino también en cuanto a 
medios y recursos que posibiliten cursar 
estudios a distancia.
 De los tiempos en que quien podía, 
buscaba cómo acercarse a la institución 
de enseñanza, hemos de pasar a la escuela 
que intenta aproximarse a quienes la 
necesitan. Esto debe ir acompañado de 
propuestas acordes a una sociedad que, 
en medio de la globalización, requiere 
atender lo nacional y local. 
 Una univers idad vir tual  estar ía 
en condiciones de dar educación a 
las personas sin desarraigarlas, y por 
conducto de una visión pertinente de los 
ámbitos global, nacional y regional.❖

* Profesor investigador de la 
Coordinación general de Innova.

¿Es necesaria una universidad virtual?
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La magia electoral de la televisión
Arquitecto Carlos M. Orozco Santillán

L 
os corruptos que han penetrado a 
diferentes organizaciones políticas, lo 
han hecho por la simple razón de que 

los intereses económicos no tienen bandera, 
colores, y menos, valores. Su capacidad 
de adaptación es tan extraordinaria, que 
pueden atraer al más comprometido de 
los militantes de cualquier partido. El caso 
Robles-Ahumada es una muestra de esta 
patética disfunción ideológica.
 Esta estirpe neoempresarial es la misma 
derecha sin partido que simuló apoyar a 
Francisco Labastida y que, en realidad, 
impulsó a Vicente Fox, y la que de inmediato 
elevó al más pusilánime de los últimos 
presidentes, Ernesto Zedillo, como “el 
demócrata más grande de México”, quien 
fundamentó su efímera glorificación en 
su propia incapacidad para impedir la 
utilización de recursos públicos por un 
gobernador que, desde Guanajuato, hizo 
sin límites ni obstáculos legales la campaña 
presidencial más larga, más costosa y más 
utilitaria en la historia de nuestro país.
 También son es tos  empresar ios 
ultraconservadores los que se sirvieron 
de los regímenes priistas para levantar 
después el brazo de aquel a quien llamaron 
el artífice del fin de la dictadura de 
partido que a nadie benefició tanto como 
a ellos. Pero además han ido más lejos, 
para en solo tres años retroceder hacia un 
contexto político que creímos superado 
hace casi 20, al posesionarse de medios de 
comunicación, cuya prensa fue considerada 
el “cuarto poder”, pero que ahora, y en 

correspondencia con la nueva tecnología, 
su versión electrónica es propiedad de unos 
pocos que la han revaluado no solo en la 
bolsa, sino principalmente en la real politik, 
como el “primer poder” en nuestra sociedad 
de consumo. 
 “Mis alumnos superaron a su maestro”, 
podría decir Jacobo Zabludowski frente al 
testimonio de un panista congruente o un 
militante de la izquierda setentera. Ambos 
sabrían que ni entonces el monopolio 
televisivo tuvo, como sucede hoy, el 
poder de las dos empresas televisoras más 
rentables de América latina, transformadas 
en el instrumento político electoral más 
eficiente del estado mexicano, en un 
territorio en el que tenemos más fácil 
acceso a un aparato de televisión que a un 
libro.
 Si bien la apertura de medios impulsada 
por Salinas ya había dotado de cierta 
libertad para buscar con mayor holgura la 
confiabilidad y penetración a la televisión 

privada, fue el presidente Fox quien decidió 
poner la cereza al enorme pastel que 
representa el pago con recursos públicos del 
tiempo aire utilizado por el gobierno y sus 
dependencias, a las que hoy se factura por 
decreto y como producto de un romance que 
entró en su clímax apenas en el segundo año 
del sexenio actual. 
 Esa aspiración, por fin alcanzada 
principalmente por las televisoras, ha 
merecido tal gratitud, que tan solo horas 
más tarde de ese hecho histórico de 2003, 
renació la admiración de TV Azteca por el 
gobierno federal y fue notable el crecimiento 
de la crítica ácida a Andrés Manuel López 
Obrador. 
 El “peluche” alusivo al jefe de gobierno 
de la ciudad más poblada de México, no fue 
suficiente para despertar la animadversión 
colectiva y, por el contrario, contribuyó a la 
creciente popularidad del llamado “Peje”, 
por lo que tuvieron que producir un nuevo 
capítulo más beligerante.

 Televisa, por su parte, redescubrió en 
poco tiempo una imagen renovada y de 
estadista del secretario de Gobernación. A 
partir de ese momento las declaraciones 
de Santiago Creel, editadas y ponderadas, 
lo han posicionado, pese al dramatismo 
de la primera dama, como el verdadero 
“candidato de la tele”.
 Por si fuera poco, el mejor analista 
político de la televisión y usurpador 
ilustrado del noble oficio de payaso, fue 
alcanzado por el resplandor del éxito y 
del poder que él mismo cuestionó, para 
ser ungido como procurador de una 
sociedad de utilería, en un escenario que 
reproduce el sueño revanchista de tantos 
mexicanos.
 La decisión cupular de la empresa que 
emplea a Brozo para que fuese este y no 
López Dóriga quien exhibiera la estupidez de 
Bejarano, es una muestra fehaciente de que 
las televisoras de México han decidido ir más 
allá del compromiso social al que les obliga 
una concesión, para convertir a quien así les 
convenga en el reivindicador de las pifias 
que, paradójicamente, le otorgan al negocio 
de la comunicación la mayor rentabilidad y 
razón de existencia.
 En todo caso, mientras Ferriz de Con 
se empeña en hablar maravillas de Martita 
y Javier Alatorre asi como en impugnar al 
jefe de gobierno, López Dóriga anticipa 
los tiempos electorales y Brozo descubre a 
los “procesables”. Tenemos en los medios 
electrónicos al IFE y al tribunal político 
que los mexicanos no encontramos en otra 
alternativa. Al fin y al cabo, esa es la magia 
electoral de la televisión❖

Joaquín López Dóriga y Brozo, del grupo Televisa
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Acta de sesión de trabajo 
de la Comisión de 
vivienda

A las 11:50 horas del 21 de abril del presente, 
en las instalaciones del Sindicato Único 
de Trabajadores de la Universidad de 
Guadalajara, fue realizada la sesión de 
trabajo de la Comisión de vivienda, con el 
objetivo de efectuar el sorteo número cuatro 
correspondiente al mes de abril, con lo que 
se cumple el ordenamiento de la asamblea 
general, que para efecto del programa de 
créditos de vivienda aprobó dicha asamblea. 
En la misma resultaron beneficiados los 
siguientes compañeros: 

Núm. Nombre Dependencia Monto

1 ANTONIA VICENTELO TAPIA JUBILADA       80,000.00 

2 DAVID CABALLERO PUENTES COORD. GRAL.   DE SISTEMAS 

DE INF.

      80,000.00 

3 JOSÉ HUGO HERNÁNDEZ ESPINOZA COORD. DE EGRESADOS       80,000.00 

4 JUAN JOSÉ MANZANO LOZANO CUALTOS     120,000.00 

5 JOSÉ LUIS CARLOS FERNÁNDEZ CUCSH       80,000.00 

6 JOSÉ NEGRETE SOLORIO PREPA 11       50,000.00 

7 JOSÉ RODRÍGUEZ GONZÁLEZ PREPA REG. DE ATOTONILCO       80,000.00 

8 MIGUEL LÓPEZ GARCÍA CUCBA       80,000.00 

9 PATRICIA DEL CARMEN SEDANO OLVERA COMUNICACIÓN SOCIAL     120,000.00 

10 SOFÍA RODRÍGUEZ BENÍTEZ COORD. GRAL. DE EXTENSIÓN       80,000.00 

11 BLANCA ESTELA GUTIÉRREZ HDEZ. SRÍA. GENERAL       80,000.00 

12 MA. PIEDAD PELAYO LANDÁZURI CUCOSTA SUR       80,000.00 

13 CORNELIO ARREDONDO RUVALCABA CUCBA       80,000.00 

14 JOSÉ A. CADENA CARDIEL CUCEI       77,717.00 

15 BEATRIZ MARTÍNEZ RIVERA OBRAS Y PROYECTOS       52,992.00 

16 ALFREDO ARRAZOLA GONZÁLEZ UDI       80,000.00 

17 FRANCISCO GABRIEL ESPINO VILLALOBOS CUCIÉNEGA 70,000.00

18 JUAN MANUEL GARCÍA NAVARRO PREPA 4       80,000.00 

19 MA. ARACELI SANTOS RAMÍREZ CUCEI       80,000.00 

SUMA TOTAL 1,530,709.00 

Los miembros de la Comisión de vivienda 
acordaron que la adjudicación de los créditos 
queda sujeta al Vo. Bo. de la dirección de 
finanzas.

Guadalajara, Jalisco, a 21 de abril de 2004.

La Comisión de vivienda:
Ingeniero J. Raúl Bernal Lomelí 
Carolina Sánchez Robles
Silvia Canales Mayorga  
Lilia Alejandrina Díaz Otero
Sumsi Gay González
Nicolás García Trujillo                    

La presidenta de la Comisión autónoma 
de vigilancia:
Arquitecta María Cristina de Loreto Díaz de 
Sandi y Hernández.
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aspidiario por José Luis Cárabes

Agenda académica

NO SE CULPE A NADIE DIJO EL CORRESPONSAL BELICO
Mi vocación suicida tiene oficio. Causé alta como corresponsal 
de guerra, sin mordaza.

SEXO ESTETICO
Una buena tarde coital te serena el rostro y perfecciona 
estéticamente tus alborotados y agraciados genes.

PARA PACIFICAR AL REPROBO
Toda la noche me empapo en el océano porque del tamaño de mis 
culpas es el kilometraje de mi nado.

CLUB DE AMIGOS DEL SOLITARIO
Mis amigos se han dividido simétricamente. Los sanos se 
encuentran en la cárcel y los graves ya se fueron al panteón.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL 
HUMOR

JOROBAR AL SANTORAL
Se equivocó el Jorobado de Notre Dame. Debió servirle al Cristo 
del Corcobado.

EL PESO DE LA SANTIDAD
Para que no levite ponle spoilers y anclas a tu santito aerodinámico.

SIN CLIMATERIOS
Soy feliz, por fin logré dotar de óptimo microclima a mi 
microcosmos

VOY NAFTALINA
La pelea del siglo se dirime entre Matusalem y Alzheimer.

CURSOS
Programa de capacitación para el personal 
administrativo sindicalizado.
La Unidad para el desarrollo del personal 
administrativo convoca a sus cursos semanales.
 Mayo 3: Las 9 S de la calidad (9:00 a 13:00 
horas), Técnicas de limpieza (8:00 a 14:00), Oficce 
(14:00 a 20:00).
 Informes en los teléfonos 38 26 67 11, 38 26 76 
64 y 38 25 81 62.

Curso de preparación para la prueba de 
aptitud académica.
Segunda etapa, del 26 de abril al 7 de mayo; tercera 
etapa, del 10 al 21 de mayo. Horarios: de 8:00 a 
12:00 horas, y de 15:00 a 19:00.
 Informes e inscripciones en el edificio P, primer 
piso, CUCS. Teléfono 36 18 78 28.

Curso de preparación del examen de 
admisión del Collage board, del CUAAD.
Inicio: 10 de mayo. Turnos: matutino, vespertino 
y nocturno.
 Informes con el ingeniero Rodolfo Guzmán. 
Teléfonos 31 21 25 69, 31 21 84 18.

CONFERENCIAS
Cátedra del agua.
“Agua: ¿escasez física o institucional?” Imparte 
Jesús Reyes Heroles. 26 de abril, 19:00 horas, 
paraninfo Enrique Díaz de León.

Derechos de autor y propiedad 
intelectual. Experiencias y tratamientos 
en el contexto de las IES.
Abril 27, 12:00 horas, auditorio de patología, del 
CUCS, edificio Q, segundo nivel, Sierra Mojada 
950.

VI Seminario permanente de investigación.
“Universidad y trabajo colegiado”. Presenta el 
maestro Manuel Zataraín Castellanos, del Centro 
de estudios sobre el cambio y las instituciones. 
Abril 27, 10:00 horas, aula de usos múltiples, 
de la División de Estudios Políticos y Sociales, 
CUCSH.
 Informes en el teléfono 38 53 99 65.

III Seminario de avances de investigación 
Citec-Cise.
Proyecto de investigación: “Inversión en capital 
humano en las zonas metropolitanas: caso de la 
ZMG”, del doctor José Héctor Cortés Fragoso, 
del Departamento de Métodos Cuantitativos, 28 
de abril.
 Informes en el teléfono 37 70 34 66, extensión 
5392.

“El ritual como generador de valores 
culturales. El parto tecnificado como 
ejemplo”.
Imparte la doctora Maa Nadig, del Instituto de 

Ciencias de la Cultura, de la Universidad de 
Bremen, Alemania. Sala de conferencias de la 
librería José Luis Martínez, del Fondo de Cultura 
Económica. Abril 29, 20:00 horas.
 Informes en el teléfono 38 26 54 41.

Seminarios de investigación, etapa IV, 
CUCS.
Proyecto: Calidad de vida y salud mental, del 
doctor José Guadalupe Salazar Estrada, de 
la División de Disciplinas para el Desarrollo, 
Promoción y Preservación de la Salud, 30 de 
abril, 9:00 horas, en las instalaciones del Instituto 
regional en salud pública.
 Informes en el teléfono 36 17 99 35.

Igualdad de oportunidades o 
discriminación.
Imparte el licenciado Gilberto Rincón Gallardo. 
Abril 30, 11:00 horas, paraninfo Enrique Díaz de 
León, de la UdeG.

CONVOCATORIA
Ensayos sobre imágenes milagrosas en 
santuarios mexicanos, peregrinaciones y 
exvotos.
Convocatoria  abierta  a  especial istas  en 
religión popular, para participar en la próxima 
edición de la revista Estudios del hombre. Fecha 
límite de entrega de trabajos: 30 de septiembre 
de 2004.
 Informes con la doctora María Rodríguez 
Shadow, correo electrónico: davecita@hotmail.
com, teléfono 38 26 38 20.

Parlamento juvenil.
La Federación de Estudiantes Universitarios 
organiza un simulacro de sesión del H. Congreso 
del Estado de Jalisco. Invitación abierta a 
estudiantes universitarios, líderes de partidos 

políticos y ONG. Curso taller, 2 y 3 de junio, 8:00 
a 13:00 y 14:00 a 18:00 horas, en la Coparmex.
Simulacro en el Palacio Legislativo.
 Informes en los teléfonos 38 27 11 54, 38 25 34 
26

CONCURSOS
III Maratón de contabilidad y III Ciclo de 
conferencias de contabilidad.
28 de abril, núcleo de auditorios CUCEA, de 9:00 
a 13:00 horas y 17:00 a 20:00.
 Inscripción en www.cucea.udg.mx, teléfono 
37 70 33 00, extensión 5175.

Premios anuales tesis universitarias 2004.
Convocatoria para estudiantes y profesionales 
universitarios del estado de Jalisco, a participar 
con tesis, tesinas y trabajos de investigación. 
Fecha límite de recepción de trabajos: 21 de 
mayo.
 Informes en la Cámara de Comercio de 
Guadalajara, Vallarta 4095, teléfono 38 80 90 60, 
página en red: www.canacogdl.com.mx

III Concurso nacional de cuento Juan José 
Arreola 2004.
Fecha límite de inscripción: 24 de junio.
 Informes en el 01 341 41 273 50, y en Casa 
Vallarta, a los teléfonos 36 15 49 53, 36 15 49 22.

Premio Psicología Jalisco 2003.
Organiza el Colegio de profesionales de la 
psicología del estado de Jalisco, A.C. Convocatoria 
abierta para postular candidatos a sicólogos 
miembro del  colegio,  de inst i tuciones , 
universidades públicas o privadas, centros de 
investigación, asociaciones civiles o que trabajen 
en consultorios u oficinas independientes. Fecha 
límite de entrega de propuestas: 4 de mayo, 2004. 
Premiación: 20 de mayo, 12:00 horas, auditorio 

Salvador Allende, del CUCSH.
 Informes en los teléfonos 38 26 50 89, 38 25 08 
39.

DIPLOMADO
Diplomado para la acreditación de guías 
de turistas.
Primer módulo: 29 de abril al 17 de junio; segundo 
módulo, 6 de septiembre al 26 de octubre, de 16:00 
a 21:00 horas.
 Informes en el Departamento de Turismo, 
Recreación y Servicios, del CUCEA, teléfonos 37 
70 33 57, 37 70 33 00, extensión 5129.

Diplomado en apreciación musical 
(modalidad radiofónica).
Fecha límite de inscripciones 14 de mayo.
 Informes en la Unidad de promoción de 
educación continua, abierta y a distancia. Teléfonos 
36 30 10 43, 36 30 14 44.

INVITACIONES
Inauguración Biblioteca Pública del 
Estado “Juan José Arreola”. Fondos 
contemporáneos.
26 de abril, 10:00 horas, avenida Alcalde 
130.

LIBROS
Intervención psicológica en las 
enfermedades cardiovasculares.
Autores: Edelsys Hernández, Andrés Palomera y 
Fabiola de Santos.
 Presentación 26 de abril, 12:00 horas, auditorio 
de patología, del CUCS.
 Informes en el teléfono 36 18 78 28.
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¿ 
Sabía usted que su equipo 
de  cómputo  cont iene 
metales tóxicos?,  ¿que 

las empresas fabricantes de 
computadoras utilizan materiales 
contaminantes?, ¿qué las máquinas 
obsoletas, en su proceso de reciclaje 
de componentes, contaminan 
no solo el medio, sino también a 
quienes ejecutan ese trabajo?
 I n v e s t i g a d o r e s  d e  l a 
Universidad de Guadalajara 
alertan del reciente aumento de 
empresas recicladoras clandestinas 
de material electrónico en Jalisco y 
acerca de las consecuencias de su 
actividad para el medio.

DESECHOS 
TECNOLÓGICOS

Las innovaciones y constantes 
cambios tecnológicos obligan a las 
empresas y usuarios de equipos de 
cómputo de todo el mundo, a una 
permanente actualización de sus 
equipos, y en muchas ocasiones 
a desechar sus máquinas útiles, 
pero que el consumismo hace ver 
obsoletas.
 Arturo Huerta Martínez, jefe 
del Departamento de Electrónica, 
del CUCEI, considera que no 
hay elementos objetivos para 
considerar inservible a  una 
computadora, pues su vigencia 
varía según utilidad, programas 
o paquete usado, además de que 
existe la posibilidad de agregar 
memoria al disco duro, para 
reactualizarlo.
 En opinión del coordinador 
general de sistemas de información 
de la  UdeG, Héctor Gómez 
Hernández, la caducidad de 
un programa de cómputo y de 
los ordenadores depende de las 
innovaciones que aparecen en el 
mercado, que pueden ser cada año 
o hasta seis meses.

UN PROBLEMA SERIO

La continua acumulación de 
desechos electrónicos se ha 
convert ido en un problema 
serio, sobre todo en los países 
industrializados. Un estudio 
reciente en la Unión Europea, 
indica que los desperdicios 
provenientes no solo de los 
equipos de cómputo, sino de los 
celulares y electrodomésticos 
inservibles, representa el cuatro 
por ciento de la basura total en 
esas naciones.
 La Carnegie Mellone University 
estima que en el ámbito mundial, en 

1995 fueron desechadas alrededor 
de 25 millones de computadoras, 
y en 2001 el número creció a 150 
millones de unidades, cifras que 
dan idea de la magnitud del 
problema.
 Los universitarios señalaron 
que en México existe la tendencia 
de “exprimir” una computadora 
el mayor tiempo posible, porque 
no toda la población tiene los 
recursos económicos para adquirir 
una computadora nueva y porque 
la cultura tecnológica aún no está 
arraigada aquí.
 “Después de varios años de 
utilizar un equipo de cómputo y 
cuando ya no podemos agregarle 
más accesorios, tratamos de 
venderla a algún familiar o 
conocido, para recuperar algo de la 
inversión. Incluso muchas familias 
compran saldos de empresas o 
instituciones”, señala Huerta 
Martínez.
 La Universidad de Guadalajara, 
por ejemplo, ha implementado 
la política de reutilización de sus 
equipos de segunda o tercera 
generación,  expl icó  Gómez 
Hernández.
 “De los  equipos modelo 
286 o 386, previos a la pentium, 
reutilizamos las piezas servibles 
o rehabilitamos los ordenadores 
para otros fines y en áreas como 
los laboratorios de electrónica, en 
donde los estudiantes y académicos 
los usan como controladores 
o dispositivos en prototipos 
académicos”.
 No obstante la larga vida que en 
México damos a las computadoras, 
muchas empresas venden equipos 
remanufacturados provenientes de 
EU, que cuestan más baratos, pero 
que en ese país son considerados 
inservibles y con poco tiempo de 
vida útil.
 Esto es posible gracias a la 
fracción arancelaria 84.71 del 
Tratado de libre comercio de 
América del norte, que establece 
la apertura de la frontera mexicana 
a la importación de equipo de 
cómputo usado a partir del 1 de 
enero de este año.
 El jefe del Departamento 
de Ciencias Computacionales, 
del CUCEI, Francisco Sahagún 
Castellanos, afirmó que con la 
apertura del mercado, los equipos 
viejos de cómputo, desgastados y 
casi obsoletos provenientes de la 
Unión Americana, pueden entrar 
a México.
 “ E s t a m o s  c o m p r a n d o 
herramientas que ya desecharon. Es 
obvio que no podremos utilizar esa 
tecnología con la eficiencia original. 
El cliente tendrá la posibilidad 

La caducidad de 
un programa de 
cómputo y de 
los ordenadores 
depende de las 
innovaciones 
que aparecen en 
el mercado, que 
pueden ser cada 
año o hasta seis 
meses.

de elegir entre equipo nuevo y el 
usado, que será más barato, pero 
con poca capacidad para utilizar 
programas recientes”.
 L o  a n t e r i o r  a u me n t a  l a 
posibilidad de que en pocos años en 
México existan tiraderos de basura 
electrónica, como sucede en China 
o Tailandia, pues la estrategia de los 
países en desarrollo es deshacerse 
de estos productos a través de 
su “importación“ a las naciones 
tercermundistas.

CONTAMINACIÓN 
ELECTRÓNICA

La mayoría de los llamados 
“residuos blancos” es fabricada con 
metales como cadmio, bromados, 
mercurio, cromo hexavalente, 
estaño, baterías de plomo, salinas 
o alcalinas, muchas de las cuales 
son tóxicas para los seres humanos, 
cuando alcanzan determinadas 
cantidades en el cuerpo.
 Para eliminar el exceso de 
computadoras inservibles, las 
grandes empresas e instituciones 
las envían a las recicladoras, 
fábricas en donde extraen algunos 
de sus componentes plásticos y 
metálicos para ser reutilizados en 
otros productos.
 Sustancias como el plomo, 
estaño, cobre o niquel, incluidos 
en los cinescopios o tarjetas de 
las computadoras, son extraídos 
por medio de procesos que 
contaminan e l  subsuelo ,  e l 
aire y el agua de México y de 
Jalisco, señaló el académico de 
la maestría en ciencias de la 
electrónica, del CUCEI, Carlos 
Sánchez Romero.
 Tan solo la acumulación de 
equipos informáticos en tiraderos 
al aire libre, en combinación con 
la humedad, las lluvias y el calor, 

comenzaron con esta práctica, y 
que carecen de control por parte de 
las secretarías de Medio Ambiente 
y Desarrollo Sustentable (Semades), 
de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales o la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente, pues lo 
hacen de manera clandestina”.
 Aseguró que los encargados 
de tales pequeñas fábricas buscan 
la chatarra casa por casa, en las 
escuelas, oficinas de gobierno 
y empresas que desechan sus 
activos o los dan de baja. Incluso 
hay quienes tienen contacto con 
empleados de las paraestatales, 
academias u oficinas, que les 
av isan  cuándo recoger  ese 
desecho.
 Subrayó que el reciclado de 
materiales no es una mala práctica, 
sino la forma de llevarla a cabo.
 Explicó que para extraer 
materiales de las tarjetas de 
computadoras, las empresas deben 
tener un extractor de aire similar 
a las “campanas” de las cocinas 
integrales en el hogar, de tal manera 
que capten el humo contaminado 
para condensarlo, para separar 
los metales tóxicos del medio: 
el aire y el agua, y dejarlos lo 
menos cargados de contaminantes 
posible.
 “Los residuos tóxicos deben 
estar en espacios adecuados para 
su almacenamiento, para turnarlos 
a la dependencia encargada de 
manejar esos materiales”.
 El  problema es  que este 
procedimiento  requiere  de 
inversión por parte del micro 
empresario. Tan solo manejar aceite 
quemado para calentar algunos 
químicos, recogerlo y procesarlo 

tiene un costo aproximado de 30 o 
45 mil pesos al mes.
 “La s i tuación en la  que 
prevalecen esas pequeñas industrias 
no está regulada, no por carencia de 
normas y leyes adecuadas, sino por 
falta de cultura y de conciencia de 
parte de la ciudadanía”.
 En el ámbito federal existe 
la norma 052-ECOL-1993, que 
determina los niveles de residuos 
peligrosos y toxicidad permitida 
en el medio, mientras que en el 
ámbito estatal la Ley de protección 
al ambiente, en los capítulos II, III, 
IV y V, de su título cuarto, habla de 
la responsabilidad de la Semades 
y los gobiernos municipales 
en la inspección, vigilancia y 
cumplimiento de dicha ley.
 El director de regulación y 
disminución de la contaminación 
de la Semades, Víctor Correa, 
señaló que esa dependencia 
desconoce  la  ex is tenc ia  de 
empresas dedicadas al reciclaje, 
pues su registro depende de las 
autoridades municipales.
 “Nosotros no regulamos el 
reciclaje como tal y no tenemos 
un padrón ni un registro para 
aquellas empresas que se dedican 
a hacerlo. Solo verificamos el 
cumplimiento de la normatividad, 
pero establecer un padrón de 
recicladores correspondería a los 
ayuntamientos, porque a final 
de cuentas para funcionar como 
centros de acopio de algún material 
reciclado, requiere de una licencia 
municipal, por el uso de suelo. Los 
ayuntamientos deberían contar con 
esta información”.
 Deslindó al gobierno estatal de 
la verificación normativa de estas 

empresas, pues su jurisdicción 
abarca solo a aquellas cuyos 
residuos carezcan de toxicidad, por 
lo que compete a la federación, a 
través de la Profepa y la Semarnat, 
la vigilancia y expedición de 
permisos para funcionar como 
industria.
 “ N u e s t r a  j u r i s d i c c i ó n 
corresponde a los residuos no 
peligrosos. Si estos encierran 
alguna peligrosidad, de acuerdo 
a la normatividad, la que tiene 
atribuciones para casos como éste, 
es la Semarnat”.
 Mencionó que la Semades regula 
la transportación y almacenaje 
de residuos electrónicos para 
reciclaje, pero solo tiene el registro 
de dos empresas dedicadas a este 
giro, las cuales están ubicadas en 
Guadalajara y en Tlajomulco.
 El investigador del CUCEI, 
Sánchez Romero, confirmó que 
las autoridades desconocen la 
existencia de empresas clandestinas, 
aunque en algunos casos resultan 
fáciles de identificar, sobre todo 
cuando almacenan materiales al 
aire libre.
 “De lo contrario es difícil 
detectarlas, porque sueltan vapores 
blancos o medio grises, que se 
pueden confundir con los emitidos 
por las empresas destiladoras”.
 E l  u n i v e r s i t a r i o  s e ñ a l ó 
que la única vía para evitar la 
contaminación a causa de desechos 
electrónicos es la reutilización de los 
equipos, por lo que recomendó a las 
familias usar sus computadoras el 
mayor tiempo posible y regalarlas 
a alguna escuela o institución que 
no requiera tanta tecnología, si es 
que desean adquirir una nueva.❖

origina que partículas de los 
metales penetren en el subsuelo y 
por ende a los mantos freáticos.
 El universitario explicó que 
los materiales son expuestos a 
altas temperaturas para separar 
los componentes que pueden ser 
reutilizados. Para enfriar la placa, 
la meten a un chorro o balde con 
agua, misma que suelta partículas 
contaminantes que van a dar al 
drenaje.
 “Esto contamina los ríos y 
los acuíferos, factor que en los 
procesos de saneamiento del agua 
las autoridades no toman en cuenta, 
ni adoptan las medidas adecuadas 
para que el agua quede totalmente 
limpia de tales sustancias.
 “Esto impacta a la sociedad, 
porque no hay control de los 
tóxicos y esas empresas no están 
alejadas de las ciudades, sino 
dentro de la zona metropolitana”.
 Advirtió que incluso hay 
metales que al olerlos causan dolor 
de cabeza.
 “El  estaño,  por e jemplo, 
cuando lo están desoldando suelta 
cantidades grandes de plomo, que 
al ser inhaladas provocan desde 
dolor de cabeza hasta náuseas o 
vómito. Esas empresas no solo 
contaminan el aire, sino también 
la salud de sus trabajadores”.
 En China muchos trabajadores 
en las fábricas recicladoras ilegales, 
son adolescentes que durante sus 
jornadas respiran gases tóxicos. 
En los últimos años ese país recibió 
cerca de nueve millones y medio 
de computadoras usadas de EU 
para reciclar, que concentraron 
en los pueblos de la provincia de 
Guandong.
 El auge de esa “industria” 
convirtió a esos poblados en 
basureros de desechos tóxicos. 
Como consecuencia, el agua que 
beben los habitantes de esas zonas 
tiene que ser traída de otros lugares. 
Incluso dicha área es considerada 
el centro de la neumonía atípica 
que en 2003 mató a cientos de 
asiáticos.

RECICLADORAS 
CLANDESTINAS

El académico del CUCEI, Sánchez 
Romero, alertó sobre el aumento 
de computadoras basura que 
ha  propic iado la  apar ic ión 
d e  e m p r e s a s  r e c i c l a d o r a s 
clandestinas en México, cuyos 
procedimientos no obedecen las 
normas ecológicas prevalecientes 
en nuestro país.
 “Esto sucede en Jalisco a través 
de pequeños o microempresarios, 
que desde hace algunos años 

Los constantes cambios tecnológicos obligan a una permanente actualización de los equipos de cómputo
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LA BASURA 
DEL SIGLO XXI: 

desechos 
electrónicos

La continua acumulación de desechos 
electrónicos se ha convertido en un problema 
serio, sobre todo en los países altamente 
industrializados. En México, en pocos 
años, podrían existir tiraderos de basura 
electrónica, pues con la apertura del mercado, 
llegarán más equipos viejos, desgastados y 
casi obsoletos provenientes de EU.
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Laura Sepúlveda

A pesar de que la ciudad de México y 
Monterrey cada vez cuentan con más 
edificios inteligentes y compañías 

que instalen los sistemas que requieren, 
Guadalajara vive un rezago en esa materia, 
pues en la actualidad son construidos más 
metros cuadrados de viviendas que de 
oficinas.
 El arquitecto Sergio Valdez Angulo, 
investigador del Centro Universitario de Arte, 
Arquitectura y Diseño, explicó que el concepto 
de edificio inteligente alude a una construcción 
con sistemas de consumo, cuya función consiste 
en ahorrar electricidad, agua y gas.
 “El rezago tiene como origen la falta 
de inversión. Sin embargo, en la zona 
metropolitana de Guadalajara sería riesgoso 
empezar a erigir esta clase de edificios, porque 
no estamos acostumbrados a los mismos”.
 En lo concerniente a la ciudad de México, 
existe una proliferación de esas construcciones 
en Santa Fe, donde hay cerca de 25, así como 

de empresas dedicadas a la instalación de los 
componentes que necesitan.
 “Monterrey nos lleva mucha ventaja, 
porque es una urbe altamente industrializada, 
cuyos corporativos requieren mayores 

espacios para oficinas. En este sentido, la 
construcción vertical resuelve la necesidad 
de espacio. Mientras nosotros construimos 
un edificio, México y Monterrey erigen 10 y 
seis, de manera respectiva”.

 Indicó que en Guadalajara existen 
dos edificios inteligentes: uno en avenida 
Chapultepec e Hidalgo, y otro en avenida 
Patria, a la altura de Colomos.
 “El primero data de hace 15 años. Tiene un 
sistema computarizado para su temperatura 
ambiente, así como de sanitarios y lavabos 
ahorradores, aunque su tecnología ya resulta 
obsoleta.
 “El segundo tiene cerca de ocho años 
en servicio. Ha recibido mantenimiento y 
actualización adecuados, aspecto que lo 
coloca como prototipo”.
 Expresó que buscan impulsar esta 
tecnología en el ámbito del quehacer diario, 
mediante focos ahorradores y sistemas de 
reutilización de agua.
 “A nivel macro, la propuesta consiste en 
crear un área para oficinas, de manera que 
tengamos un complejo similar al de Santa 
Fe, tal vez en la salida a Puerto Vallarta o 
Morelia, rodeado de servicios y edificios 
altos, con tecnología inteligente y vivienda 
para los trabajadores”.❖

Nula construcción de edificios inteligentes en Jalisco

Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño

El rezago tiene como origen la falta de inversión
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Edición Gaceta Universitaria

El Departamento de Imagen y Sonido, del CUAAD, convoca a 
cursar su diplomado en cine italiano y a sus cursos taller de cine 
y video. 
 Los cursos taller son ofrecidos cuatro veces al año: enero, 
mayo, julio (verano en modalidad intensiva) y agosto, mientras 
que para el diplomado, las inscripciones están divididas en dos 
fechas: mayo (primera parte) y septiembre (segunda).
 Estos cursos son impartidos en las nuevas instalaciones del 
Departamento de Imagen y Sonido, que fueron inauguradas en 
el marco de la pasada edición de la Muestra de cine mexicano. 
Están ubicadas en el extremo norte de la calzada Independencia 
sin número, en Huentitán el Bajo.

CINE ITALIANO

Los objetivos del diplomado consisten en realizar una revisión 
y análisis del cine italiano y sus creadores, a partir de los años 
cuarenta del siglo pasado, periodo que enriqueció el arte cin-
ematográfico mundial, así como en dar a conocer a las nuevas 
generaciones, las obras de los grandes maestros de esta época, 
porque el sistema actual de exhibición puede propiciar su 
olvido.
 La primera parte del diplomado de cine estará dividido en 
cinco módulos y será repartido de la siguiente manera: módulo 
uno, neorralismo italiano, ponente José Gutiérrez Razura; módu-
lo dos, Federico Fellini, ponente Rocío Pérez Solano; módulo tres, 
Luchino Visconti; módulo cuatro, Pier Paolo Pasolini, ponente 
Ramón Lara Arvizu, y módulo cinco, Darío Argento y Lucio 
Fulci, ponente Carlos Torrico Torres.
 Los interesados pueden tomar módulos individuales o el 

diplomado completo. Cada uno dura de 16 horas, y son los 
sábados, de 10:00 a 14:00 horas. 
 El costo del diplomado, que consta de 80 horas, es de 2,300.00 
pesos, y un módulo, 500. Hay descuentos para universitarios. 
 El primer módulo inició el 24 de abril. 
 Las inscripciones están abiertas y los interesados requieren 
preparatoria o estudios equivalentes.

CURSOS TALLER DE CINE Y VIDEO

Quince son los cursos taller para aprender técnicas de cine y 
video, así como periodismo.
 Cada curso tiene una duración de 30 horas y un costo de 
1,800.00 pesos. Hay descuentos a estudiantes.
 Si desea conocer y manejar los elementos que encierra la pro-
ducción de un video documental o de ficción, el Departamento 
de Imagen y Sonido ofrece el curso taller en producción, los lunes 
y viernes, de 18:00 a 20:00 horas.
 Edición abarca el conocimiento de los principios básicos para 
un trabajo videográfico, así como elementos y estructuras nar-
rativas básicas. Horario: martes y viernes, de 16:00 a 19:00 horas.
 Guión integra los fundamentos de la estructura de un guión 
de video documental, ficción, educativo o de divulgación cientí-
fica. Horario: martes, de 16:00 a 20:00 horas.
 Otros cursos taller son: sonido (sábados, 13:00 a 17:00); narra-
tiva (jueves, 10:00 a 13:00); realización ficción documental (martes 
y jueves, 17:00 a 20:00); apreciación cinematográfica (martes y 
jueves, 17:00 a 20:00); historia del cine (lunes y miércoles, 16:00 a 
19:00); periodismo (sábados, de 10:00 a 14:00); fotografía (lunes 
y miércoles, 17:00 a 20:00); fotografía II (sábados, 10:00 a 14:00); 
video fotografía (viernes, 16.00 a 19:00); actuación (sábados, 10:00 
a 14:00) y animación clásica (lunes, 16:00 a 20:00 horas).

Cursos taller de cine y video

Edición Gaceta Universitaria

Este 27 de abril es el Día internacional del diseño 
gráfico. Sin embargo, el CUAAD se adelanta a la 
celebración, y organiza una serie de actividades 
el 26 de abril, las cuales consideran, entre otras, 
la conferencia que impartirá a las 11:00 horas 
el maestro José Isaac Cortés López, titulada 
“Selectivo Akheloos: mensajeros del mensaje”, 
en la videoaula Silvio Alberti, de este centro 
universitario, y la inauguración de exposiciones 
de carteles elaborados por pasantes de la 
licenciatura en diseño para la comunicación 
gráfica, que llevan por nombre El problema es 
cantado y Adiós. 
 Durante el resto de la semana efectuarán eventos 
musicales con la participación de grupos de los 
alumnos de la licenciatura en diseño gráfico y del 
público en general. 
 La idea y coordinación de estos eventos en torno 
al Día mundial del diseño, son del maestro José Isaac 
Cortés López. Para esto contó con la participación 
de los pasantes de la licenciatura en diseño para 
la comunicación gráfica: Caro Girón, Ana Padilla, 
Xochitlquetzal Ávila, Marcos Barbosa, Anubis 
Chávez y David Corona.❖

Día mundial del 
diseño gráfico
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Cartelera vigente del 26 al 29 de abril
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Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos
¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (teléfono 38 11 08 85); República 447 (teléfono 

38 27 25 99)

Servicios gratuitos
Permiso 08S34Q (prensa)

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Teléfono 36 13 57 95

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Apoyo y vida
Un refugio para mujeres embarazadas 
desprotegidas, teléfonos 31 26 66 86, 

(044333) 97 09 572.

Rento habitación independiente con baño propio, lavadero, 
y espacio para cocinar, para persona honorable, en Colinas 
de la Normal. Informes con la señora Irma al teléfono 044 
333 153 6 31.

Bedroom for rent, central, beautifully furnished, shared house. 
Brand new appliances (washer, courtyard, cable tv, dvd). Call 
Viri /  Phil, home 38 27 60 29, cellular 044 33 100 692 78.

Traspaso tienda de abarrotes, con permiso para venta de 
cerveza, en colonia Santa Teresita, calle Hospital 1422. Soy 
de trato. Informes en el 36 44 61 07.

Rento casa en Rinconada san Francisco, cerca de central 
camionera nueva. Informes en el 36 42 29 49, de 19:00 a 23:00 
horas o al celular 044 (33) 38 40 91 94.

Vendo moto Yamaha axis 90, modelo 2003. Excelentes 
condiciones. Informes en los teléfonos 044 (33) 109 166 76, 
01 (375) 75 80 878.

Vendo Motorola 380, hermoso y baratísimo, y Samsung blue 
phone. Informes en el teléfono 044 (33) 109 166 76.

Rento departamento en avenida Patria 3000. Informes en el 31 
65 00 65, por las tardes y en el celular 044 (33) 31 57 05 56.

Vendo bicicleta y televisión. Informes por las tardes, en el 
teléfono 36 50 15 78, con Maru.

Rento habitación independiente en casa familiar, para 
persona honorable. Cocina, baño propio, llave, facilidad de 
transporte. Informes en el teléfono 044 (33) 31 53 66 31, con 
la señora Irma.

Vendo barra rústica tipo L, de tres por tres metros, y 
accesorios para bar. Informes en el teléfono 38 25 18 37. 

Rento tres habitaciones amuebladas para estudiantes 
extranjeros, en Luis Manuel Rojas 567, Jardines Alcalde. La 
ruta 174 pasa cerca de esta zona. Informes en el teléfono 38 
53 01 03, entre Juan Zubarán y Alfonso Cravioto.

Rento cuartos para mujeres; amueblados, económicos 
y céntricos. Morelos esquina Robles Gil. Informes en los 
teléfonos 38 26 17 27, 044 (33) 31 31 82 84, con Martha 
Rubio.

Vendo casa en fraccionamiento Colón, con tres recámaras y 
cochera. Trato directo. Informes en el teléfono 38 11 00 55.

COMO SI FUERA LA PRIMERA VEZ AUT10462

LA CHICA DE AL LADO AUT10475

ROBANDO VIDAS AUT10492

LA VENTANA SECRETA AUT10496

STARSKY Y HUTCH AUT10484

ACECHADA AUT10486

SCOOBY DOO 2 AUT10481

COMO SI FUERA LA PRIMERA VEZ  B

1:50  4:00  6:10  8:20  10:30

LA CHICA DE AL LADO   B15

2:25  4:40  6:55  9:20 

ROBANDO VIDAS   B15

1:20  3:30  5:45  8:05  10:15

LA VENTANA SECRETA   B

1:30  3:40  5:50  8:00  10:10

STARSKY Y HUTCH   B

2:00  4:10  6:20  8:30  10:40

ACECHADA    B15

6:30  8:40  10:45

SCOOBY DOO 2   A

2:10  4:15

SCOOBY DOO 2    A

1:10  3:10  5:10  7:10  9:10

DESAPARICIONES   B15

1:00  3:50  6:40  9:30 

LA PASION DE CRISTO   C

2:55  5:25  7:55  10:25

COMO SI FUERA LA PRIMERA VEZ  B

5:00  7:20  9:40 

PETER PAN     A

2:40     

LAS LLORONAS   B15

2:15  4:25  6:50  9:00 

LA GARGANTA DEL DIABLO  B15

2:30  4:55  7:25  9:50
SCOOBY DOO 2 2PR AUT10481

DESAPARICIONES AUT10439

LA PASION DE CRISTO AUT10460

COMO SI FUERA LA PRIMERA VEZ AUT10462

PETER PAN  AUT10454

LAS LLORONAS AUT10469

LA GARGANTA DEL DIABLO AUT10465

Instituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática

Del 1 de marzo 
al 30 de junio de 2004
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CHIN CHIN QUIEN VEA 
(O HAYA VISTO) ESTA 
PELÍCULA

Juan Manuel Orbea

1
Si hay algo que me causa picotazos 
pájarocarpinteros en lo más profundo de 
mi conciencia (e incluso en el inconsciente), 
es ese patrioterismo –que no patriotismo– 
fanático e irracional. Claro, no es lo mismo 
ser un patriota que un patriotero, sin 
embargo, no soy afecto a ninguno de los dos. 
Sí, quiero a mi país y toda la cosa, pero creo 
más en la diversidad racial y cultural, así 
como en un mundo sin fronteras, más que 
en esa actitud ciega, rejega y diferenciadora 
que, no hay que ir muy lejos, tiene al mundo 
convertido en un polvorín. Por supuesto, 
eso no significa que uno tenga que soportar 
ni tantito el imperialismo yanqui o el 
fanatismo radical islámico (y viceversa). 
Al contrario: ambos se merecen mi más 
absoluto desprecio, pero no ese desprecio 
que se entrega a la violencia y/o agresión, 
sino ese desprecio que se manifiesta a través 
del desdén; vaya, del más absoluto me vale 
madres, estás pero no te miro, en fin, de ese 
te doy el avión porque para qué y por qué 
hacerte el más mínimo caso. Aunque igual 
eso no impide que uno luche contra esas 
fuerzas invasoras, sea a través de la razón 
o la creación. Por eso, cuando hace unas dos 
o tres semanas la mayoría de los periódicos 
nacionales anunciaron con bombo y 
platillos (se debe también a la presión de 
las grandes productoras y distribuidoras 
cinematográficas) esa cinta de nombre The 
Alamo (El Álamo, EU, 2004), no entendí cómo 
en México, más allá de que esta cinta sea 
mero entretenimiento, eso sí, con su buena 
dosis de manipulación histórica, alguien 
podía osar ir a ver este filme, por más que 
se hable de excelentes actuaciones y una 
producción megaderrochadora. Digo, no 
había que ser muy estúpido para saber que 
esta historia estaría sujeta con cadenas a la 
versión norteamericana, no la mexicana. 
Entonces decidí no solo que no iría a verla 
(lo cual hasta el día de hoy he cumplido, 
nomás por orgullo chingador), sino que 
escribiría sobre ella para denostarla, como 
darle con un chipote chillón. Y ahora que 
he leído varios artículos que han avivado la 
polémica de la Doctrina Monroe y el Destino 
Manifiesto, así como esa necia actitud 
gabacha de que la historia es siempre su 

historia, en una época en que ésta se encuentra 
más viva y peligrosa que nunca, veo que tenía 
razón.

2
¿Por qué no vería (ni veré) la susodicha cinta? 
Porque estoy hasta mi progenitora de que las 
huestes del Tío Sam nos sigan dando atole 
con el dedo con su eterna manipulación de la 
historia. Porque sin duda hay otras películas 
más interesantes, originales y verdaderas 
–aun a través de la ficción– que ver. Porque no 
tengo ganas de presenciar cómo un grupo de 
revoltosos de quinta categoría, a quienes se les 
abrieron las puertas de esas tierras con todas 
las facilidades, dan su vida por un estilo de 
vida en que la esclavitud era la regla. Porque 
el imperialismo e intervencionismo yanqui 
me tiene hasta la coronilla. Porque no les voy 
a dar el gusto de que pretendan, ilusamente, 
intentar manipularme a través de un filme 
que además de la manipulación busca hacer 
dinero a través del mismo. Porque ni tantitas 
ganas de perder mi tiempo, que como el de 
todos, es oro. Porque aquel episodio fue el 
inicio de la expansión norteamericana, en 
busca no solo de apoderarse de la mitad del 
territorio mexicano, sino del mundo entero, y 
la historia posterior a ésta, así como la reciente, 
me siguen y seguirán dando la razón. Porque 
prefiero el muy divertido reto de escribir un 
Cinechoro sobre una película que no vi, no 
veo, ni veré nunca. Porque sin duda hay otras 
cosas mejores que hacer. Y sobre todo, sobre 
todo, porque simple y sencillamente se me 
hinchan los tanates no ir a verla.

3
Dirigida por John Sayles y John Lee Hancock; 
producida por Mark Johnson y Ron 
Howard (buen director, pero mejor patriota 
estadunidense, el famoso Richie de la serie de 

TV Happy days); escrita por Leslie Bohem y 
John Lee Hancock, y protagonizada por Dennis 
Quaid (San Houston), Billy Bob Thornton 
(Daby Crockett, se dice que una de sus mejores 
actuaciones), el español Jordi Mollá (Juan 
Seguin) y nuestro mexicano Emilio Echevarría 
(Antonio López de Santa Anna), esta cinta 
contiene una sarta de imprecisiones históricas 
a conveniencia de nuestros pacíficos y justos 
vecinos allende el río Bravo. Y no necesito verla 
para saber cuáles y cuántas mentiras se dicen 
ahí, empezando por el que pongan a López 
de Santa Anna y su ejército como el invasor, 
cuando en realidad ese puñado de bárbaros, 
amantes incondicionales de la esclavitud (una 
de las principales razones por las cuales fueron 
atacados, luego de que México fue más que 
hospitalario con ese grupo de mercenarios 
con oscuras intenciones independentistas 
y anexionistas por igual), eran los ilegales 
(pensar que ahora miles y miles de mexicanos 
son perseguidos como ratas ilegales ahí 
mismo). De hecho, México fue demasiado 
buena onda con este clan de anglosajones 
que, entre otras linduras, trataba a punta de 
latigazos a sus negros traídos desde África, 
casi como si los acariciaran con las espinas de 
una rosa. En fin. Más allá de esto y tantas cosas 
que se podrían decir para poner en evidencia 
a esta cinta y la visión norteamericana oficial 
de la historia, como que es bueno saber que 
la opinión de las personas que la han visto en 
México (que por cierto según las cifras no son 
pocas) es bastante negativa, no solo por las 
manipulaciones históricas, sino incluso por la 
realización. Por fortuna la película apenas ha 
recaudado no más de 40 millones de dólares en 
todo el mundo, cuando les costó 140 millones 
realizarla. Y es que en el mejor de los planes, 
esta cinta, con lo que pasa hoy en el mundo, 
sobre todo en Afganistán, Irak e Israel, no 
es como que lo ideal para que el clima de 

violencia y antipatía generalizada de unos 
y otros –sean quienes sean los buenos y los 
malos– se tranquilice y los protagonistas, en 
lugar de tirar bombas a diestra y siniestra, 
mejor se sienten a dialogar. Ya sé: iluso de 
mí. Pero yo no pago ni pagaré 40 pesos 
para ver El Álamo y ser parte de este mitote 
propagandístico que me da náuseas. (Para 
qué hablar si aquella victoria mexicana en 
El Álamo luego fue vengada en San Jacinto 
al ritmo de “Remember The Alamo”, para 
qué). Y si alguien decide o decidió verla, 
pues muy su pedo, total, está en toda su 
libertad. Allá ellos, ¿no?

4
¿Qué haría que yo, un renegado confeso 
de este bodrio embustero, la llegara a 
ver? Que volviera a nacer en el seno de 
una familia redneck en el corazón de las 
grandes planicies gabachas. Que la CIA me 
hubiera secuestrado y aplicado uno de esos 
cocowashes peor que ese que le aplican a Alex, 
el protagonista de Naranja mecánica. Que la 
mujer prefecta, o mi mujer ideal, a quien yo 
le estuviera tirando la onda, me invitara a ver 
una peli a su casa y solo tuviera El Álamo, y 
creo que ni así. Que un pelotón de marines, 
a punta de M-16’s con mira infrarroja me 
dijera: You’ll see this movie cause if you not 
you’ll die (digo, tampoco tan güey como para 
perder la vida por una pinchi película). Que 
perdiera la memoria y no supiera nada de 
lo que sé ni fuera, nada de lo que soy. Que 
tuviera un insomnio de los mil demonios y la 
cinta estuviera ahí, como si fuera un valium 
10mg. Que estuviera bien pero si bien crudo 
un domingo por la tarde y la pusiera nomás 
para advertir, y más que nada confirmar, 
porqué un día como cualquier otro tomé 
la irrevocable decisión de nunca ver una 
película llamada The Álamo.❖
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Trabajará cachorros en la formación integral 
de sus jugadores
Laura Sepúlveda

A partir del próximo torneo, 
la directiva de los equipos 
Cachorros, que militan en 
segunda y tercera división, 
trabajarán en la formación 
integral de sus jugadores. Dicho 
programa tiene como objetivo 
que reciban una alimentación 
adecuada y continúen con 
su preparación académica, 
informó el secretario de Clubes 
Unidos de Jalisco, Víctor Ramírez 
Anguiano, quien además 
representa a la Universidad en 
ese organismo. Explicó que los 
jugadores son jóvenes de entre 
13 y 18 años.
 “Buscamos una nueva 
estrategia,  para tener un 
acuerdo con los jugadores, en 
su mayoría adolescentes que 

no han terminado la preparatoria 
o que no están estudiando. Lo que 
pretendemos es hacer un contrato 
con nuevas reglas.
 “Estamos haciendo un estudio 
para meternos más en el área de 
la alimentación, a fin de darles 
una nutrición adecuada. También 
queremos inscribirlos en una 
preparatoria semiescolarizada o 
escolarizada, de la Universidad o 
de algún plantel incorporado. 
 “Con esto pretendemos concretar 
un proyecto integral. Es probable 
que no utilicen su salario de manera 
correcta, así que preferimos darles 
apoyo en su nutrición, educación y 
transporte”.
 En lo que corresponde al torneo 
de clausura de segunda división, en 
el cual terminaron su participación 
en la posición 15 de la tabla general, 
con 11 unidades, explicó que no 

fue un torneo bueno en cuanto 
a resultados, aunque sirvió para 
observar a algunos jugadores de 
tercera división.
 “Valoramos a muchachos de 
esa categoría, quienes constituyen 
la nueva generación que sustituirá 
a los jóvenes de segunda división, 
ya que varios terminan su contrato 
y no cumplen con la edad requerida 
para el próximo campeonato.
 “Cuando vimos que era difícil 
entrar a la liguilla, decidimos 
dar oportunidad a jugadores de 
segunda para que jugaran en 
tercera, y viceversa. Sabíamos que 
los resultados no se iban a dar, pero 
ese ya no era nuestro objetivo”.
 Ramírez Anguiano expresó que 
para el próximo torneo, la base del 
equipo de segunda división estará 
integrada por jóvenes que militan 
en la tercera división.

 “Nuestra política no es estar 
cambiando de entrenadores, 
sino hacer una labor a largo 
p l a z o ,  a l  m a r g e n  d e  l o s 

resultados, además de que 
seguimos trabajando en el 
proyecto de regresar al plano 
profesional”.❖

Constituyen la nueva generación que sustituirá a los jóvenes de segunda división

Brinca para alcanzar un anhelo: ser la mejor
Para Adriana del Rocío Dueñas, estudiante del CUCEA, saltar es una de sus principales pasiones. 

Ahora espera que sus saltos alcancen la suficiente altura para treparse al primer lugar en las 
universiadas nacionales. 

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudeg.udg.mx

U 
no de sus más caros anhelos es 
ubicarse entre los primeros lugares 
de los saltadores de altura en nuestro 

país, por lo que se prepara con intensidad. 
 Pero no solo de saltos vive el atleta: hay 
otras pruebas más en las que Adriana del 
Rocío Dueñas Valdez, es protagonista: los 
relevos 4 X 100 y los 100 metros con vallas.
 La joven estudiante del Departamento de 
mercadotecnia y negocios internacionales, en 
el Centro Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas, de esta casa de estudios, se 
ha convertido en una de las mejores atletas de 
esta institución, pues en los Juegos deportivos 
universitarios regionales logró el primer lugar 
en la prueba de salto de altura y la medalla de 
oro en los relevos 4 X 100.
 Estos resultados le permitirán estar 
presente en la universiada nacional y 
enfrentarse a los mejores exponentes en 
ambas pruebas de atletismo.
 “A pesar de tener relativamente poco 

tiempo en la prueba de salto de altura 
–apenas un año–, me fue bien, tanto en el 
estatal como en el regional. Espero ubicarme 
entre los primeros tres lugares de esta justa 
nacional”.

 Tras su inicio en el atletismo, gracias a que 
sus hermanos la llevaban a los entrenamientos, 
esta atleta universitaria dedica tres horas 
diarias a sus jornadas de ejercicio para 
perfeccionar su técnica.

 “En realidad es pesado tener que 
combinar tres actividades importantes: 
trabajo, estudio y deporte.
 “Tengo una marca de salto de 1.60 
metros en competencias oficiales, pero en 
entrenamientos salté hasta 1.65 metros”.
 Consciente que la tarea no será fácil, pues 
la marca en la universiada nacional es de 1.70 
metros, afirma: “me siento fuerte. Espero y 
tengo muchas esperanzas y posibilidades de 
alcanzar esa altura”.
 Con apenas 21 años de edad, seis de estos 
en el atletismo, la agenda de competencias 
de Dueñas Valdez está cargada, pues luego 
de las universiadas viene el encuentro Jalisco 
de atletismo, también llamado Gran prix, el 
nacional de primera fuerza y la olimpiada 
juvenil dentro de la categoría elite.
 Dueñas Valdez competirá en las 
universiadas nacionales, a efectuarse en la 
ciudad de Pachuca, Hidalgo, en mayo, en la 
prueba de salto de altura y correrá junto con 
el equipo de relevos 4 X 100, integrado por 
Dalia Ivette Mancilla, Edith Aguirre Aviña y 
Karina López Contreras.❖
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Está en preparación para la universiada nacional
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Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Los atletas de la Universidad de Guadalajara 
cosecharon un estupendo número de 
medallas en las competencias regionales, 
cantidad que permitió conseguir su pase 
a la última fase de los enfrentamientos 
deportivos entre las universidades: la 
Universiada nacional.
 De acuerdo con el licenciado Adolfo 
Rodríguez Villalobos, secretario de la 
Coordinación de cultura física, de esta casa 
de estudios, obtuvieron 62 preseas: 46 de oro, 
15 de plata y una de bronce.
 Esto valió para que la UdeG superara a 

las instituciones educativas de Michoacán, 
Colima y Nayarit, en dichas pruebas 
celebradas el pasado marzo, en Tepic, 
Nayarit.
 La Universiada nacional 2004 será del 
24 de mayo al 6 de junio, en la Universidad 
Autónoma del Estado de Hidalgo, institución 
que junto con el Consejo nacional del deporte 
de la educación (Condde), organiza esta 
actividad.
 Atletismo, beisbol, futbol de bardas, 
gimnasia aeróbica, judo, karate do, 
levantamiento de pesas, taekwondo, tenis 
y volibol de playa, serán las disciplinas en 
las que competirán los mejores deportistas 
universitarios.❖

Pase de la UdeG a la Universiada nacional 

Cuadro de medallas UdeG
Regional 2004, Tepic, Nayarit

Deporte medallas

Oro Plata Bronce Total

Atletismo 8 8

Baloncesto 1 1

Beisbol 1 1

Futbol rápido 1 1

Futbol sóquer 1 1

Gimnasia aeróbica 1 1

Judo 7 2 9

Karate 7 6 13

Levantamiento de pesas 9 5 14

Taekwondo 11 1 12

Tenis

Voleibol de sala

Voleibol de playa 1 1

Total 46 15 1 62

Luego del primer lugar obtenido en el ámbito 
regional, la Universidad de Guadalajara contará 
con representantes en siete de las 10 disciplinas 

convocadas para la Universiada nacional, el evento 
deportivo estudiantil más importante en México.

Actividades en el gimnasio 
de usos múltiples
Edición Gaceta Universitaria

Tras  la  inaugurac ión del  g imnasio 
de usos múltiples,  dieron inicio las 
actividades en distintas disciplinas 
deportivas. 

 Además de que cada una tiene su área 
exclusiva, el gimnasio cuenta con sanitarios, 
regaderas, restaurante y graderías de 
concreto para casi mil personas.
 Para mayores informes sobre el mismo, 
llamar al teléfono 36 19 81 06.

Disciplinas deportivas

Ajedrez

Basquetbol

Danza

Gimnasia

Gimnasia

Halterofilia

Lucha libre

Lucha grecorromana

Karate

Voleibol femenil

Voleibol varonil

Atletismo

Beisbol

Ciclismo

Futbol varonil

Futbol femenil

Natación

Polo acuático

Horario de entrenamiento

Martes, jueves y viernes, 16:00 a 18:00 horas.

Lunes a viernes, 14:00 a 16:00 horas.

Lunes a sábado, 17:00 a 21:00 horas.

Lunes a viernes, 14:00 a 16:00 horas.

Lunes a viernes, 12:00 a 14:00 horas.

Lunes a viernes, 9:30 a 18:00 horas.

Lunes a viernes, 16:00 a 20:00 horas.

Lunes a viernes, 18:00 a 20:00 horas.

Lunes a viernes, 13:00 a 15:00 horas.

Lunes a viernes, 18:00 a 20:00, y sábado, 14:00 a 16:00 horas.

Lunes, miércoles y viernes, 18:00 a 21:00 horas.

Lunes a viernes, 16:00 a 18:00 horas (pista de atletismo, 

estadio Olímpico).

Martes y jueves, 14:00 a 18:30 horas (campo de medicina, 

unidad del Tecnológico).

Lunes, miércoles y sábado.

Lunes a viernes, 13:00 a 15:00 horas (estadio Olímpico, UdeG).

Lunes a viernes, 14:00 a 16:00 horas (cancha 4, 

unidad deportiva).

Lunes a viernes, 9:30 a 18:00 horas (alberca Olímpica).

Martes y jueves, 14:00 a 21:00 horas (alberca Olímpica).

Entrenador

Adolfo Daniel Carrillo Maciel.

Enrique Zúñiga Chávez y 

Fernando Meza Tinoco.

Alejandro Mora Ruelas.

Rebeca Rodríguez Cisneros.

Fernando Medina Basulto.

Alberto Lara Valencia.

Adriana Gómez Arias.

Daniel de la Mora Murillo.

Jaime Reynoso Sánchez.

José Guadalupe García Topete.

Salvador Pinón Cedeño.

Luis Manuel Franco Calvario.

Jorge Bravo Pérez.

José Alfonso Mercado Mercado.

Juan Medina Zepeda.

Marco Favio Arreola Arredondo.

Rodolfo Aznar.

Jesús Cabrera Chavarría.



31

M
IG

U
E
L 

S
Á
N

C
H

E
Z

Brinca para 
alcanzar un anhelo: 

ser la mejor

Adriana del Rocío Dueñas Valdez, estudiante 
del Departamento de mercadotecnia y negocios 
internacionales, en el Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas, de esta casa de estudios, 
se ha convertido en una de las mejores atletas de esta 
institución, pues en los juegos deportivos universitarios 
regionales logró el primer lugar en la prueba de salto de 
altura y la medalla de oro en los relevos 4 X 100.
 Estos resultados le permitirán estar presente en 
la universiada nacional, a efectuarse en la ciudad de 
Pachuca, Hidalgo, en mayo y enfrentarse a los mejores 
exponentes en ambas pruebas de atletismo.
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria 
obtuvo certificado de calidad DobleU, sitio líder en 
la búsqueda de información con calidad, en habla 
hispana, para América Latina, dentro de la red mundial 
de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del 
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el 
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar 
la prevención de trastornos psicológicos y la salud 
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves

gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gh:

........................❖........................

gf:

gf:
gf:
gf:
gf:
gf:

Selección: Filemón Hernández

diversidad biológica, pero no humanista
departamento de madrea, celulosa y papel
que salió grillo el grullense
turismo de aventura y otros ligues
congreso mexicano de toxicología, salón psicotropical
escuela para padres con  pedro infante
maratón de contabilidad y otras cuentas malhechas

impacto ambiental: 10 000 decibeles en pachangas 
de madrugada
salvar la cultura huichola y el agua de horchata
arrancan árboles para construir auditorio
¿cuándo el telegrafiti?
la vida sin paz no es vida
estímulos y cachondeos

ES COMO ESPERAR EN ALGÚN SITIO

Es como esperar en algún sitio:

un café, digamos, por ejemplo: 

hay gentes y sillas, y una ventana

por la que se puede mirar un árbol.

Y se piensa poco, y se acostumbran

los ojos a estar en la puerta

por la que ha de entrar aquella que a todo

prestará sentido. Cuando llegue,

todo lo que está yaciendo ahora

será necesario; en torno suyo

relumbrará simple, tranquilo:

vivirán las tazas vacías, las tristes

cucharas, aire que se respira;

nacerá una tierna amistad —un juego

de miradas cómplices, de sonrisas a medias—

entre las parejas desconocidas

y nosotros. Todo estará de acuerdo.

Y entonces nos llega la certidumbre

de que no vendrá. Y pensamos,

mirando el reloj cada tres segundos,

en otros lugares, en las palabras

que en ese momento se están diciendo 

y que no sabremos nunca, y un golpe

de tristeza súbita, de impaciencia,

desordena el mundo, lo desencaja.

No hay nada en su sitio ya; cada cosa

ocupa un lugar que no es el suyo;

nadie se conoce, se aborrecen

entre sí los torpes objetos; vagan

al acaso, huyéndose, destrozándose:

lo vemos; seguimos en la miseria,

y necesitamos que nos ayuden.

Inútil parece, a veces,

fundar la esperanza, querer que muera 

el dolor, que nazca el pan, que podamos

salir de esta ausencia que nos desarma,

sólo por la fuerza y el arte

de una cancioncilla que escribimos,

mientras esperamos lo que no llega.

   Rubén Bonifaz Nuño 

Ensamblajes conflictivos. 
Políticas públicas y reformas
universitarias en México 
(1982-1992)
Adrián Acosta Silva
Centro Universitario 
de Ciencias Económico 
Administrativas
Universidad de Guadalajara.

Este libro forma parte de la 
colección Producción académica 

de los miembros del Sistema nacional de investigadores. Es 
producto de una investigación realizada entre 1992 y 1994 
sobre las relaciones entre las políticas federales de educación 
superior y los cambios ocurridos en las universidades 
públicas en México durante los años ochenta y principios 
de los noventa, a partir del caso específico de la Universidad 
de Guadalajara.❖

Revista del Seminario de 
historia mexicana
Los empresarios en México, 
siglos XIX y XX
Volumen III, número 2, 
verano de 2002
Centro Universitario de los 
Altos
Universidad de Guadalajara.

En este número la revista 
incorpora seis trabajos de 
investigación sobre empresarios 
y sus empresas en México 

durante los siglos XIX y XX, en los cuales la perspectiva 
regional es el método de análisis utilizado, aunque 
las actividades económicas, sociales y políticas que 
desarrollaban los sujetos en estudio rebasaban con mucho 
el ámbito estrictamente regional.❖

Catálogo general de posgrado 
2004
Unidad para el desarrollo de 
la investigación y posgrado
Coordinación General 
Académica
Universidad de Guadalajara.

Este catálogo está organizado 
por centros universitarios en 
orden alfabético, y la oferta 
educativa de cada centro por 

nivel: especialidad, maestría y doctorado.
 La oferta que presenta es de 174 programas, distribuidos 
en los siguientes centros universitarios: CUAAD, CUCBA, 
CUCEA, CUCEI, CUCS, CUSCH, CUCiénega, CUCosta y 
CUSur.❖
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Cartelera cultural
a partir del 26 de abril

ARTES PLÁSTICAS

Casa Vallarta
Avendia Vallarta 1668.

Teléfonos 36 15 49 22, 36 15 49 30

TEATRO

Radio
Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM. 
www.radio.udg.mx

Red Radio Universidad Puerto Vallarta
http://radio.pv.udg.mx/ 

Red Radio Universidad CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG.
http://cienega.cuci.udg.mx/

Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Programas: El alebrije, lunes a viernes, de 11:00 a 12:00 
horas, y Nutrición al aire, viernes, de 12:00 a 13:00 horas.

Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT .
En internet: www.cucsur.udg.mx
Programas: Espacio alternativo de 3 en 3, lunes a 
viernes, 13:00 horas; El baúl de los recuerdos, lunes, 
miércoles y viernes, 20:00 horas; Era de trova, martes y 
jueves 20:00 horas.

Patrulla W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Lunes a viernes, 7:00 horas.

Servicio 880
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Martes, 10:00 horas.

La consuelo en la W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Miércoles, 12:00 horas.

Cara a cara
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Jueves, 8:30 horas.

Imberbes
Cuadrante 89.1 FM, Máxima.
Jueves, 20:00 horas.

Derecho a la salud
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Viernes, 17:00 horas.

A ciencia cierta
Cuadrante 1280 AM. Radio Fórmula. 
Sábados, 10:00 horas.

Entre comillas
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Sábados, 11:00 horas.

El escaparate
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados, 11:00 horas.

Dimensión cultural
Cuadrante 820 AM, La consentida.
Sábados, 13:00 horas.

Televisión
Esferas
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia 
Domingo, 21:00 horas. Repetición: Miércoles, 21:00 
horas, canal 21 Televisa.

Facetas
Lunes, miércoles y viernes, 9:00 horas. Estación 4 Televisa.

Mundo caracol
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia.  
Sábados, 11:00 horas. Repetición: domingo, 10:00 
horas, canal 21 Televisa.

La brújula
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia.  
Sábados, 16:00 horas. Repetición: viernes, 21:00 horas, 
canal 21 Televisa.

Más que noticias
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 20:00 horas. 
Repetición: lunes, 20:00 horas, canal 21 Televisa.

Rap TV
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 16:30 horas. 
Repetición: viernes, 21:30 horas, canal 21 Televisa.

Programación
universitaria

Edición Gaceta Universitaria

El próximo 27 de abril serán dados 
a conocer los ganadores del Premio 
nacional de periodismo 2003. El 
paraninfo Enrique Díaz de León servirá 
de escenario para la entrega de preseas 
del concurso convocado por el Consejo 
ciudadano del Premio nacional de 
periodismo, integrado por universidades 
del país, Cámara Nacional de la Industria 
y la Televisión, asociaciones de editores, 
entre otros organismos.
 Para este certamen fueron recibidos 
un total de 498 trabajos, y puede afirmarse 
que los estados con más participación 
son el Distrito Federal, con 314; Coahuila, 
con 33; Jalisco, 41; Estado de México, 35; 
Baja California, 8; Veracruz, 9; Sonora, 
7; Sinaloa, 6, y con poca participación 
Aguascalientes, Campeche, Chiapas, 
Colima, Guanajuato, Querétaro, Puebla, 
etcétera.
 Las categorías en las cuales participan 
y los trabajos recibidos en cada una 
de éstas, son: noticia, 28; reportaje 
/ periodismo de investigación, 159; 
crónica, 60; fotografía, 30; artículo de 
fondo / opinión, 69; caricatura / humor, 
56; entrevista, 57; mesa de análisis / 
debate, 13; orientación y servicio a la 
sociedad, 26.
 Será premiado un trabajo por 
categoría. Cada premio consiste en 
una escultura diseñada especialmente 
por el maestro Juan Soriano, diploma y 
cincuenta mil pesos.
 La premiación tendrá como invitados 
especiales al escultor Juan Soriano, 
a integrantes del jurado, entre ellos, 
Leonardo Kourckenko, director general 
y conductor del noticiario En contraste 
(Televisa); Ulises Castellanos, de Proceso; 
Miguel Ángel Granados Chapa, del 
periódico Reforma, así como a miembros 
del Consejo ciudadano del Premio 
nacional de periodismo, que preside 
el doctor Ramón de la Fuente; Jorge 
Mendoza Garza y Jaime Ramos, de 
la Cámara Nacional de la Industria 
de Radio y Televisión; José Ángel 
Quintanilla, de la Cámara Nacional de 
la Industria Editorial Mexicana.❖

Premio nacional 
de periodismo 
2003
Este martes 
darán a conocer 
a los periodistas 
premiados.

Cuentos y caprichos, un mundo 
secreto.
Exposición de pintura de José Parra.
Salas María Izquierdo y Javier Campos 
Cabello.
Casa Vallarta.
Hasta junio 20.

Espejismos de un reflejo.
Esculturas de Alfonso Mier Bueno.
Sala de usos múltiples.
Casa Vallarta.
Hasta mayo 23.

Vive y trabaja Dusseldorf.
Exposición de fotografía de Úrsula Schulz-
Dornburg.
Sala Manuel Álvarez Bravo.
Casa Vallarta.

Muestra de artistas tonatelcas.
Ángel Santos, Óscar Mariscal, Arturo 
Maturano.
Humo galería taller.
Rayón 785, barrio San Antonio.
Teléfono 38 10 69 12.

La historia de ayer y hoy revive 
al lado de Brígido Pérez.
Exposición de Brígido Pérez.
Humo galería taller.
Rayón 785, barrio San Antonio.
Teléfono 38 10 69 12.

Más encima… el cielo.
Dirección: Sergio Galindo.
Compañía teatral del Norte (Hermosillo, 
Sonora).
Abril 28, 20:30 horas.
Entrada general: 80.00 pesos (estudiantes 
2 x 1).
Teatro Experimental de Jalisco.

Un hombre es un hombre
Dirección de Saúl Meléndrez.
Compañía de teatro de la Universidad de 
Guadalajara.

Sábados de mayo, 19:00 horas, domingos de 
mayo, 18:00.
Entrada general: 80.00 pesos, estudiantes, 
40.00.
Teatro Experimental de Jalisco.

Ballet folclórico de la 
Universidad de Guadalajara.
Presentación: domingos, 10:00 horas.
Foro de arte y cultura.
Informes y reservaciones en el 36 16 49 91.

DANZA

CINE

MÚSICA

XLIII Muestra internacional de 
cine. 
De abril 20 a mayo 17.
Cineforo Universidad.
Avenida Juárez 976, piso menos uno.

Don Berner y su sexteto.
Jazz.
Abril 30, 20:30 horas.
Paraninfo Enrique Díaz de León. 

La Fiorentina.
Duo canto.
Mayo 6, 20:30 horas.
Paraninfo Enrique Díaz de León.
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Víctima de la semana:

Efraín Franco Frías
Dramaturgo y promotor literario

¡Escápate!

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

Franco Frías: el Día internacional 
del teatro la Secretaría de Cultura 
le otorgó un reconocimiento 
por sus 27 años de carrera como 
actor, dramaturgo e investigador. 
Tiene un doctorado en educación 
superior y otro en letras. Es autor 
de diversas obras de teatro y de 
textos literarios. Hace pocos días 
concluyó de impartir el diplomado 
por radio sobre letras jaliscienses. 
Condujo De viva voz, en la XEJB.
El patrón: la primera imagen que 
tengo de mi padre es la de un 
hombre leyendo. Cuando abrí los 
ojos observé a un señor con un libro 
abierto frente a él. Esa imagen fue 
definitoria para mí, porque a partir 
de ese momento decidí emularlo, 
quizá inconscientemente. A los 
cuatro años entré en contacto con la 
literatura de creación. La biblioteca 
de la casa ya la había leído a los 

ocho, de tal suerte que a los 15 
conocía a casi todos los clásicos. 
El legado:  veo con mi hi jo 
adolescente que hay otra visión 
del mundo. En mi adolescencia 
el imaginario era diferente, quizá 
porque el medio social, cultural 
y familiar también lo era. Ahora 
la mente de los adolescentes ha 
cambiado. Mis autores preferidos 
en esa etapa fueron Bertold Brechht 
y Friederich Nietzsche. Tal vez 
no resultaron los adecuados, 
porque sacudieron mis marcos 
conceptuales. Me convirtieron por 
momentos en un escéptico, pero 
también en un rebelde con causa. 
E l  m e o l l o :  m i  g e n e r a c i ó n 
universi tar ia  tenía  grandes 
inquietudes políticas. No había 
en Filosofía y Letras un solo 
joven apolítico, apartidista. Todos 
estábamos en alguna organización 
o partido, fundamentalmente 
de izquierda. Compartíamos 
fieramente los sueños libertarios 

centroamericanos del “Che” 
Guevara,  Jaramil lo y todos 
esos hombres que marcaron a 
América.
La confusión: éramos grandes 
soñadores, no solo con la palabra, 
sino muchas veces con la acción. 
Tomábamos las calles, gritábamos, 
protestábamos, teníamos una 
postura panfletaria,  pero la 
asumíamos con pasión.  Ese 
compromiso ideológico y social 
no lo encuentro en los jóvenes de 
hoy. Existe confusión, apatía en 
participar en procesos culturales, 
p o l í t i c o s ,  s o c i a l e s .  Ti e n e n 
muchas facilidades para obtener 
información y hay todo un menú al 
respecto, pero no veo que asuman 
un compromiso con la literatura 
hilado con la sociedad.
Las utopías: han muerto, ya lo han 
dicho. En los setenta y mediados 
de los ochenta había sueños. Hoy 
vivimos un periodo de crisis de 
las utopías. El socialismo fracasó, 

el capitalismo atroz ha llegado a 
niveles de globalización, el gran 
capital mundial muestra con 
crudeza la bestialidad de que es 
capaz. ¿En qué o en quién podemos 
soñar? No hay una propuesta 
ideológica a la cual nos podamos 
asir y menos los jóvenes. De ahí la 
dispersión y la actitud de miles de 
millones que dicen “no estoy de 
acuerdo con esta globalización”, 
pero cuál es la alternativa, dónde 
está ese sueño por construir.
Muerte y resurrección: según el 
teatro, nos encontramos en un 
periodo llamado anacnórisis. 

Es  cuando  e l  pro tagonis ta 
reconoce su propio error, que 
cometió un pecado. Estamos en 
ese reconocimiento, y cuando el 
personaje acepta que ha cometido 
un error social, histórico, sabe que 
debe asumir sus consecuencias. 
E s p e ro  q u e  l a s  s e c u e l a s  a 
causa de ese error cometido 
no sean devastadoras, porque 
normalmente después de la 
anacnórisis viene la catástrofe, es 
decir, la caída del héroe, el castigo, 
pero también la posibilidad de 
la reivindicación, de volver a 
construir sueños posibles❖

Recibió reconocimiento por sus 27 años de carrera como actor
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SÍNDROME POSVACACIONAL

Casi nadie se libra del desasosiego que envuelve al retorno 
a la normalidad después de unos días de descanso. Sin 
embargo, la desgana, la ansiedad y el cansancio pueden 
agudizarse y convertirse en lo que ya han bautizado como 
el “síndrome posvacacional”. 
 Estos son los efectos secundarios de las saludables 
vacaciones, a consecuencia del desajuste biológico entre los 
hábitos de vida que hemos seguido en vacaciones y los que 
debemos adoptar después. 
 La crisis puede durar entre dos días y un par de semanas 
y cuanto más repitamos aquello de “se acabó lo bueno”, más 
intensos y variados serán los síntomas de este trastorno.
 El reloj biológico sufre modificaciones al vacacionar. 
El cambio de horarios, los viajes y el descanso provocan 
en nuestro organismo una serie de desajustes que, aunque 
benignos en general, requieren atención para retornar de 
forma adecuada a la normalidad.
 Muchos notan que les cuesta adaptarse al ritmo normal en 
la oficina, pero otras personas presentan síntomas claros del 
síndrome posvacacional: ansiedad y depresión son los signos 
síquicos más notorios, en ocasiones acompañados de una 
disminución del rendimiento y presencia de mal humor.
Los síntomas físicos se manifiestan con pérdida de apetito, 

alteraciones en el sueño, tensión, taquicardia, sensación 
de ahogo e incluso puede aparecer una urticaria, como si 
tuviéramos alergia al trabajo.
 La mayoría de estos síntomas los originan las 
alteraciones producidas por los ciclos biológicos que 
controlan nuestro estado de ánimo y actividad física. 
 Según los expertos, todos sufrimos microcrisis ante los 
cambios bruscos de vida, y aunque la mayoría podemos 
superarla sin problemas, el 10 por ciento de los que sienten 
esta angustia necesitan tratamiento médico.
 Los expertos son partidarios de descansos vacacionales 
cortos y periódicos, en vez de unas largas vacaciones al año. 
Consideran que permiten a las personas “desconectarse y 
descansar”, porque la adaptación al trabajo será más difícil 
cuanto más largo el periodo vacacional.
 Defienden que las vacaciones sean partidas en 
períodos y respetado el descanso de los fines de semana, 
porque siempre es necesario un tiempo razonable de ocio. 
Es mejor una vida laboral con unas horas libres cada día y 
descansar los fines de semana, que trabajar sin descanso 
y tomar luego unas vacaciones largas.
 Viajes Universidad de Guadalajara, S. A. Teléfono 
01 (33) 38 25 60 21, Pedro Moreno 990, zona Centro, CP. 
44170, www.viajesuniversidad.udg.mx, viajes@redudg.
udg.mx.❖Especialistas recomiendan periodos cortos de vacaciones
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Cartelera cultural
a partir del 26 de abril

ARTES PLÁSTICAS

Casa Vallarta
Avendia Vallarta 1668.

Teléfonos 36 15 49 22, 36 15 49 30

TEATRO

Radio
Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM. 
www.radio.udg.mx

Red Radio Universidad Puerto Vallarta
http://radio.pv.udg.mx/ 

Red Radio Universidad CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG.
http://cienega.cuci.udg.mx/

Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Programas: El alebrije, lunes a viernes, de 11:00 a 12:00 
horas, y Nutrición al aire, viernes, de 12:00 a 13:00 horas.

Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT .
En internet: www.cucsur.udg.mx
Programas: Espacio alternativo de 3 en 3, lunes a 
viernes, 13:00 horas; El baúl de los recuerdos, lunes, 
miércoles y viernes, 20:00 horas; Era de trova, martes y 
jueves 20:00 horas.

Patrulla W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Lunes a viernes, 7:00 horas.

Servicio 880
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Martes, 10:00 horas.

La consuelo en la W
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Miércoles, 12:00 horas.

Cara a cara
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Jueves, 8:30 horas.

Imberbes
Cuadrante 89.1 FM, Máxima.
Jueves, 20:00 horas.

Derecho a la salud
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Viernes, 17:00 horas.

A ciencia cierta
Cuadrante 1280 AM. Radio Fórmula. 
Sábados, 10:00 horas.

Entre comillas
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Sábados, 11:00 horas.

El escaparate
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados, 11:00 horas.

Dimensión cultural
Cuadrante 820 AM, La consentida.
Sábados, 13:00 horas.

Televisión
Esferas
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia 
Domingo, 21:00 horas. Repetición: Miércoles, 21:00 
horas, canal 21 Televisa.

Facetas
Lunes, miércoles y viernes, 9:00 horas. Estación 4 Televisa.

Mundo caracol
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia.  
Sábados, 11:00 horas. Repetición: domingo, 10:00 
horas, canal 21 Televisa.

La brújula
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia.  
Sábados, 16:00 horas. Repetición: viernes, 21:00 horas, 
canal 21 Televisa.

Más que noticias
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 20:00 horas. 
Repetición: lunes, 20:00 horas, canal 21 Televisa.

Rap TV
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable 
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 16:30 horas. 
Repetición: viernes, 21:30 horas, canal 21 Televisa.

Programación
universitaria

Edición Gaceta Universitaria

El próximo 27 de abril serán dados 
a conocer los ganadores del Premio 
nacional de periodismo 2003. El 
paraninfo Enrique Díaz de León servirá 
de escenario para la entrega de preseas 
del concurso convocado por el Consejo 
ciudadano del Premio nacional de 
periodismo, integrado por universidades 
del país, Cámara Nacional de la Industria 
y la Televisión, asociaciones de editores, 
entre otros organismos.
 Para este certamen fueron recibidos 
un total de 498 trabajos, y puede afirmarse 
que los estados con más participación 
son el Distrito Federal, con 314; Coahuila, 
con 33; Jalisco, 41; Estado de México, 35; 
Baja California, 8; Veracruz, 9; Sonora, 
7; Sinaloa, 6, y con poca participación 
Aguascalientes, Campeche, Chiapas, 
Colima, Guanajuato, Querétaro, Puebla, 
etcétera.
 Las categorías en las cuales participan 
y los trabajos recibidos en cada una 
de éstas, son: noticia, 28; reportaje 
/ periodismo de investigación, 159; 
crónica, 60; fotografía, 30; artículo de 
fondo / opinión, 69; caricatura / humor, 
56; entrevista, 57; mesa de análisis / 
debate, 13; orientación y servicio a la 
sociedad, 26.
 Será premiado un trabajo por 
categoría. Cada premio consiste en 
una escultura diseñada especialmente 
por el maestro Juan Soriano, diploma y 
cincuenta mil pesos.
 La premiación tendrá como invitados 
especiales al escultor Juan Soriano, 
a integrantes del jurado, entre ellos, 
Leonardo Kourckenko, director general 
y conductor del noticiario En contraste 
(Televisa); Ulises Castellanos, de Proceso; 
Miguel Ángel Granados Chapa, del 
periódico Reforma, así como a miembros 
del Consejo ciudadano del Premio 
nacional de periodismo, que preside 
el doctor Ramón de la Fuente; Jorge 
Mendoza Garza y Jaime Ramos, de 
la Cámara Nacional de la Industria 
de Radio y Televisión; José Ángel 
Quintanilla, de la Cámara Nacional de 
la Industria Editorial Mexicana.❖

Premio nacional 
de periodismo 
2003
Este martes 
darán a conocer 
a los periodistas 
premiados.

Cuentos y caprichos, un mundo 
secreto.
Exposición de pintura de José Parra.
Salas María Izquierdo y Javier Campos 
Cabello.
Casa Vallarta.
Hasta junio 20.

Espejismos de un reflejo.
Esculturas de Alfonso Mier Bueno.
Sala de usos múltiples.
Casa Vallarta.
Hasta mayo 23.

Vive y trabaja Dusseldorf.
Exposición de fotografía de Úrsula Schulz-
Dornburg.
Sala Manuel Álvarez Bravo.
Casa Vallarta.

Muestra de artistas tonatelcas.
Ángel Santos, Óscar Mariscal, Arturo 
Maturano.
Humo galería taller.
Rayón 785, barrio San Antonio.
Teléfono 38 10 69 12.

La historia de ayer y hoy revive 
al lado de Brígido Pérez.
Exposición de Brígido Pérez.
Humo galería taller.
Rayón 785, barrio San Antonio.
Teléfono 38 10 69 12.

Más encima… el cielo.
Dirección: Sergio Galindo.
Compañía teatral del Norte (Hermosillo, 
Sonora).
Abril 28, 20:30 horas.
Entrada general: 80.00 pesos (estudiantes 
2 x 1).
Teatro Experimental de Jalisco.

Un hombre es un hombre
Dirección de Saúl Meléndrez.
Compañía de teatro de la Universidad de 
Guadalajara.

Sábados de mayo, 19:00 horas, domingos de 
mayo, 18:00.
Entrada general: 80.00 pesos, estudiantes, 
40.00.
Teatro Experimental de Jalisco.

Ballet folclórico de la 
Universidad de Guadalajara.
Presentación: domingos, 10:00 horas.
Foro de arte y cultura.
Informes y reservaciones en el 36 16 49 91.

DANZA

CINE

MÚSICA

XLIII Muestra internacional de 
cine. 
De abril 20 a mayo 17.
Cineforo Universidad.
Avenida Juárez 976, piso menos uno.

Don Berner y su sexteto.
Jazz.
Abril 30, 20:30 horas.
Paraninfo Enrique Díaz de León. 

La Fiorentina.
Duo canto.
Mayo 6, 20:30 horas.
Paraninfo Enrique Díaz de León.
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*1999. La página electrónica de Gaceta Universitaria 
obtuvo certificado de calidad DobleU, sitio líder en 
la búsqueda de información con calidad, en habla 
hispana, para América Latina, dentro de la red mundial 
de internet.

Biblioscopio

PREMIOS *El Colegio de profesionales de la psicología del 
estado de Jalisco, otorga a Gaceta Universitaria el 
reconocimiento “Sigmund Freud” 1999, por impulsar 
la prevención de trastornos psicológicos y la salud 
mental en las personas.Un i v e r s i t a r i a

Gaceta

gaseta fugaz
por Arduro Suaves

gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gh:

........................❖........................

gf:

gf:
gf:
gf:
gf:
gf:

Selección: Filemón Hernández

diversidad biológica, pero no humanista
departamento de madrea, celulosa y papel
que salió grillo el grullense
turismo de aventura y otros ligues
congreso mexicano de toxicología, salón psicotropical
escuela para padres con  pedro infante
maratón de contabilidad y otras cuentas malhechas

impacto ambiental: 10 000 decibeles en pachangas 
de madrugada
salvar la cultura huichola y el agua de horchata
arrancan árboles para construir auditorio
¿cuándo el telegrafiti?
la vida sin paz no es vida
estímulos y cachondeos

ES COMO ESPERAR EN ALGÚN SITIO

Es como esperar en algún sitio:

un café, digamos, por ejemplo: 

hay gentes y sillas, y una ventana

por la que se puede mirar un árbol.

Y se piensa poco, y se acostumbran

los ojos a estar en la puerta

por la que ha de entrar aquella que a todo

prestará sentido. Cuando llegue,

todo lo que está yaciendo ahora

será necesario; en torno suyo

relumbrará simple, tranquilo:

vivirán las tazas vacías, las tristes

cucharas, aire que se respira;

nacerá una tierna amistad —un juego

de miradas cómplices, de sonrisas a medias—

entre las parejas desconocidas

y nosotros. Todo estará de acuerdo.

Y entonces nos llega la certidumbre

de que no vendrá. Y pensamos,

mirando el reloj cada tres segundos,

en otros lugares, en las palabras

que en ese momento se están diciendo 

y que no sabremos nunca, y un golpe

de tristeza súbita, de impaciencia,

desordena el mundo, lo desencaja.

No hay nada en su sitio ya; cada cosa

ocupa un lugar que no es el suyo;

nadie se conoce, se aborrecen

entre sí los torpes objetos; vagan

al acaso, huyéndose, destrozándose:

lo vemos; seguimos en la miseria,

y necesitamos que nos ayuden.

Inútil parece, a veces,

fundar la esperanza, querer que muera 

el dolor, que nazca el pan, que podamos

salir de esta ausencia que nos desarma,

sólo por la fuerza y el arte

de una cancioncilla que escribimos,

mientras esperamos lo que no llega.

   Rubén Bonifaz Nuño 

Ensamblajes conflictivos. 
Políticas públicas y reformas
universitarias en México 
(1982-1992)
Adrián Acosta Silva
Centro Universitario 
de Ciencias Económico 
Administrativas
Universidad de Guadalajara.

Este libro forma parte de la 
colección Producción académica 

de los miembros del Sistema nacional de investigadores. Es 
producto de una investigación realizada entre 1992 y 1994 
sobre las relaciones entre las políticas federales de educación 
superior y los cambios ocurridos en las universidades 
públicas en México durante los años ochenta y principios 
de los noventa, a partir del caso específico de la Universidad 
de Guadalajara.❖

Revista del Seminario de 
historia mexicana
Los empresarios en México, 
siglos XIX y XX
Volumen III, número 2, 
verano de 2002
Centro Universitario de los 
Altos
Universidad de Guadalajara.

En este número la revista 
incorpora seis trabajos de 
investigación sobre empresarios 
y sus empresas en México 

durante los siglos XIX y XX, en los cuales la perspectiva 
regional es el método de análisis utilizado, aunque 
las actividades económicas, sociales y políticas que 
desarrollaban los sujetos en estudio rebasaban con mucho 
el ámbito estrictamente regional.❖

Catálogo general de posgrado 
2004
Unidad para el desarrollo de 
la investigación y posgrado
Coordinación General 
Académica
Universidad de Guadalajara.

Este catálogo está organizado 
por centros universitarios en 
orden alfabético, y la oferta 
educativa de cada centro por 

nivel: especialidad, maestría y doctorado.
 La oferta que presenta es de 174 programas, distribuidos 
en los siguientes centros universitarios: CUAAD, CUCBA, 
CUCEA, CUCEI, CUCS, CUSCH, CUCiénega, CUCosta y 
CUSur.❖
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Brinca para 
alcanzar un anhelo: 

ser la mejor

Adriana del Rocío Dueñas Valdez, estudiante 
del Departamento de mercadotecnia y negocios 
internacionales, en el Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas, de esta casa de estudios, 
se ha convertido en una de las mejores atletas de esta 
institución, pues en los juegos deportivos universitarios 
regionales logró el primer lugar en la prueba de salto de 
altura y la medalla de oro en los relevos 4 X 100.
 Estos resultados le permitirán estar presente en 
la universiada nacional, a efectuarse en la ciudad de 
Pachuca, Hidalgo, en mayo y enfrentarse a los mejores 
exponentes en ambas pruebas de atletismo.
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Rodolfo Castillo
rcastillo@redudg.udg.mx

Los atletas de la Universidad de Guadalajara 
cosecharon un estupendo número de 
medallas en las competencias regionales, 
cantidad que permitió conseguir su pase 
a la última fase de los enfrentamientos 
deportivos entre las universidades: la 
Universiada nacional.
 De acuerdo con el licenciado Adolfo 
Rodríguez Villalobos, secretario de la 
Coordinación de cultura física, de esta casa 
de estudios, obtuvieron 62 preseas: 46 de oro, 
15 de plata y una de bronce.
 Esto valió para que la UdeG superara a 

las instituciones educativas de Michoacán, 
Colima y Nayarit, en dichas pruebas 
celebradas el pasado marzo, en Tepic, 
Nayarit.
 La Universiada nacional 2004 será del 
24 de mayo al 6 de junio, en la Universidad 
Autónoma del Estado de Hidalgo, institución 
que junto con el Consejo nacional del deporte 
de la educación (Condde), organiza esta 
actividad.
 Atletismo, beisbol, futbol de bardas, 
gimnasia aeróbica, judo, karate do, 
levantamiento de pesas, taekwondo, tenis 
y volibol de playa, serán las disciplinas en 
las que competirán los mejores deportistas 
universitarios.❖

Pase de la UdeG a la Universiada nacional 

Cuadro de medallas UdeG
Regional 2004, Tepic, Nayarit

Deporte medallas

Oro Plata Bronce Total

Atletismo 8 8

Baloncesto 1 1

Beisbol 1 1

Futbol rápido 1 1

Futbol sóquer 1 1

Gimnasia aeróbica 1 1

Judo 7 2 9

Karate 7 6 13

Levantamiento de pesas 9 5 14

Taekwondo 11 1 12

Tenis

Voleibol de sala

Voleibol de playa 1 1

Total 46 15 1 62

Luego del primer lugar obtenido en el ámbito 
regional, la Universidad de Guadalajara contará 
con representantes en siete de las 10 disciplinas 

convocadas para la Universiada nacional, el evento 
deportivo estudiantil más importante en México.

Actividades en el gimnasio 
de usos múltiples
Edición Gaceta Universitaria

Tras  la  inaugurac ión del  g imnasio 
de usos múltiples,  dieron inicio las 
actividades en distintas disciplinas 
deportivas. 

 Además de que cada una tiene su área 
exclusiva, el gimnasio cuenta con sanitarios, 
regaderas, restaurante y graderías de 
concreto para casi mil personas.
 Para mayores informes sobre el mismo, 
llamar al teléfono 36 19 81 06.

Disciplinas deportivas

Ajedrez

Basquetbol

Danza

Gimnasia

Gimnasia

Halterofilia

Lucha libre

Lucha grecorromana

Karate

Voleibol femenil

Voleibol varonil

Atletismo

Beisbol

Ciclismo

Futbol varonil

Futbol femenil

Natación

Polo acuático

Horario de entrenamiento

Martes, jueves y viernes, 16:00 a 18:00 horas.

Lunes a viernes, 14:00 a 16:00 horas.

Lunes a sábado, 17:00 a 21:00 horas.

Lunes a viernes, 14:00 a 16:00 horas.

Lunes a viernes, 12:00 a 14:00 horas.

Lunes a viernes, 9:30 a 18:00 horas.

Lunes a viernes, 16:00 a 20:00 horas.

Lunes a viernes, 18:00 a 20:00 horas.

Lunes a viernes, 13:00 a 15:00 horas.

Lunes a viernes, 18:00 a 20:00, y sábado, 14:00 a 16:00 horas.

Lunes, miércoles y viernes, 18:00 a 21:00 horas.

Lunes a viernes, 16:00 a 18:00 horas (pista de atletismo, 

estadio Olímpico).

Martes y jueves, 14:00 a 18:30 horas (campo de medicina, 

unidad del Tecnológico).

Lunes, miércoles y sábado.

Lunes a viernes, 13:00 a 15:00 horas (estadio Olímpico, UdeG).

Lunes a viernes, 14:00 a 16:00 horas (cancha 4, 

unidad deportiva).

Lunes a viernes, 9:30 a 18:00 horas (alberca Olímpica).

Martes y jueves, 14:00 a 21:00 horas (alberca Olímpica).

Entrenador

Adolfo Daniel Carrillo Maciel.

Enrique Zúñiga Chávez y 

Fernando Meza Tinoco.

Alejandro Mora Ruelas.

Rebeca Rodríguez Cisneros.

Fernando Medina Basulto.

Alberto Lara Valencia.

Adriana Gómez Arias.

Daniel de la Mora Murillo.

Jaime Reynoso Sánchez.

José Guadalupe García Topete.

Salvador Pinón Cedeño.

Luis Manuel Franco Calvario.

Jorge Bravo Pérez.

José Alfonso Mercado Mercado.

Juan Medina Zepeda.

Marco Favio Arreola Arredondo.

Rodolfo Aznar.

Jesús Cabrera Chavarría.
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Trabajará cachorros en la formación integral 
de sus jugadores
Laura Sepúlveda

A partir del próximo torneo, 
la directiva de los equipos 
Cachorros, que militan en 
segunda y tercera división, 
trabajarán en la formación 
integral de sus jugadores. Dicho 
programa tiene como objetivo 
que reciban una alimentación 
adecuada y continúen con 
su preparación académica, 
informó el secretario de Clubes 
Unidos de Jalisco, Víctor Ramírez 
Anguiano, quien además 
representa a la Universidad en 
ese organismo. Explicó que los 
jugadores son jóvenes de entre 
13 y 18 años.
 “Buscamos una nueva 
estrategia,  para tener un 
acuerdo con los jugadores, en 
su mayoría adolescentes que 

no han terminado la preparatoria 
o que no están estudiando. Lo que 
pretendemos es hacer un contrato 
con nuevas reglas.
 “Estamos haciendo un estudio 
para meternos más en el área de 
la alimentación, a fin de darles 
una nutrición adecuada. También 
queremos inscribirlos en una 
preparatoria semiescolarizada o 
escolarizada, de la Universidad o 
de algún plantel incorporado. 
 “Con esto pretendemos concretar 
un proyecto integral. Es probable 
que no utilicen su salario de manera 
correcta, así que preferimos darles 
apoyo en su nutrición, educación y 
transporte”.
 En lo que corresponde al torneo 
de clausura de segunda división, en 
el cual terminaron su participación 
en la posición 15 de la tabla general, 
con 11 unidades, explicó que no 

fue un torneo bueno en cuanto 
a resultados, aunque sirvió para 
observar a algunos jugadores de 
tercera división.
 “Valoramos a muchachos de 
esa categoría, quienes constituyen 
la nueva generación que sustituirá 
a los jóvenes de segunda división, 
ya que varios terminan su contrato 
y no cumplen con la edad requerida 
para el próximo campeonato.
 “Cuando vimos que era difícil 
entrar a la liguilla, decidimos 
dar oportunidad a jugadores de 
segunda para que jugaran en 
tercera, y viceversa. Sabíamos que 
los resultados no se iban a dar, pero 
ese ya no era nuestro objetivo”.
 Ramírez Anguiano expresó que 
para el próximo torneo, la base del 
equipo de segunda división estará 
integrada por jóvenes que militan 
en la tercera división.

 “Nuestra política no es estar 
cambiando de entrenadores, 
sino hacer una labor a largo 
p l a z o ,  a l  m a r g e n  d e  l o s 

resultados, además de que 
seguimos trabajando en el 
proyecto de regresar al plano 
profesional”.❖

Constituyen la nueva generación que sustituirá a los jóvenes de segunda división

Brinca para alcanzar un anhelo: ser la mejor
Para Adriana del Rocío Dueñas, estudiante del CUCEA, saltar es una de sus principales pasiones. 

Ahora espera que sus saltos alcancen la suficiente altura para treparse al primer lugar en las 
universiadas nacionales. 

Rodolfo Castillo
rcastillo@redudeg.udg.mx

U 
no de sus más caros anhelos es 
ubicarse entre los primeros lugares 
de los saltadores de altura en nuestro 

país, por lo que se prepara con intensidad. 
 Pero no solo de saltos vive el atleta: hay 
otras pruebas más en las que Adriana del 
Rocío Dueñas Valdez, es protagonista: los 
relevos 4 X 100 y los 100 metros con vallas.
 La joven estudiante del Departamento de 
mercadotecnia y negocios internacionales, en 
el Centro Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas, de esta casa de estudios, se 
ha convertido en una de las mejores atletas de 
esta institución, pues en los Juegos deportivos 
universitarios regionales logró el primer lugar 
en la prueba de salto de altura y la medalla de 
oro en los relevos 4 X 100.
 Estos resultados le permitirán estar 
presente en la universiada nacional y 
enfrentarse a los mejores exponentes en 
ambas pruebas de atletismo.
 “A pesar de tener relativamente poco 

tiempo en la prueba de salto de altura 
–apenas un año–, me fue bien, tanto en el 
estatal como en el regional. Espero ubicarme 
entre los primeros tres lugares de esta justa 
nacional”.

 Tras su inicio en el atletismo, gracias a que 
sus hermanos la llevaban a los entrenamientos, 
esta atleta universitaria dedica tres horas 
diarias a sus jornadas de ejercicio para 
perfeccionar su técnica.

 “En realidad es pesado tener que 
combinar tres actividades importantes: 
trabajo, estudio y deporte.
 “Tengo una marca de salto de 1.60 
metros en competencias oficiales, pero en 
entrenamientos salté hasta 1.65 metros”.
 Consciente que la tarea no será fácil, pues 
la marca en la universiada nacional es de 1.70 
metros, afirma: “me siento fuerte. Espero y 
tengo muchas esperanzas y posibilidades de 
alcanzar esa altura”.
 Con apenas 21 años de edad, seis de estos 
en el atletismo, la agenda de competencias 
de Dueñas Valdez está cargada, pues luego 
de las universiadas viene el encuentro Jalisco 
de atletismo, también llamado Gran prix, el 
nacional de primera fuerza y la olimpiada 
juvenil dentro de la categoría elite.
 Dueñas Valdez competirá en las 
universiadas nacionales, a efectuarse en la 
ciudad de Pachuca, Hidalgo, en mayo, en la 
prueba de salto de altura y correrá junto con 
el equipo de relevos 4 X 100, integrado por 
Dalia Ivette Mancilla, Edith Aguirre Aviña y 
Karina López Contreras.❖
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Está en preparación para la universiada nacional
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CHIN CHIN QUIEN VEA 
(O HAYA VISTO) ESTA 
PELÍCULA

Juan Manuel Orbea

1
Si hay algo que me causa picotazos 
pájarocarpinteros en lo más profundo de 
mi conciencia (e incluso en el inconsciente), 
es ese patrioterismo –que no patriotismo– 
fanático e irracional. Claro, no es lo mismo 
ser un patriota que un patriotero, sin 
embargo, no soy afecto a ninguno de los dos. 
Sí, quiero a mi país y toda la cosa, pero creo 
más en la diversidad racial y cultural, así 
como en un mundo sin fronteras, más que 
en esa actitud ciega, rejega y diferenciadora 
que, no hay que ir muy lejos, tiene al mundo 
convertido en un polvorín. Por supuesto, 
eso no significa que uno tenga que soportar 
ni tantito el imperialismo yanqui o el 
fanatismo radical islámico (y viceversa). 
Al contrario: ambos se merecen mi más 
absoluto desprecio, pero no ese desprecio 
que se entrega a la violencia y/o agresión, 
sino ese desprecio que se manifiesta a través 
del desdén; vaya, del más absoluto me vale 
madres, estás pero no te miro, en fin, de ese 
te doy el avión porque para qué y por qué 
hacerte el más mínimo caso. Aunque igual 
eso no impide que uno luche contra esas 
fuerzas invasoras, sea a través de la razón 
o la creación. Por eso, cuando hace unas dos 
o tres semanas la mayoría de los periódicos 
nacionales anunciaron con bombo y 
platillos (se debe también a la presión de 
las grandes productoras y distribuidoras 
cinematográficas) esa cinta de nombre The 
Alamo (El Álamo, EU, 2004), no entendí cómo 
en México, más allá de que esta cinta sea 
mero entretenimiento, eso sí, con su buena 
dosis de manipulación histórica, alguien 
podía osar ir a ver este filme, por más que 
se hable de excelentes actuaciones y una 
producción megaderrochadora. Digo, no 
había que ser muy estúpido para saber que 
esta historia estaría sujeta con cadenas a la 
versión norteamericana, no la mexicana. 
Entonces decidí no solo que no iría a verla 
(lo cual hasta el día de hoy he cumplido, 
nomás por orgullo chingador), sino que 
escribiría sobre ella para denostarla, como 
darle con un chipote chillón. Y ahora que 
he leído varios artículos que han avivado la 
polémica de la Doctrina Monroe y el Destino 
Manifiesto, así como esa necia actitud 
gabacha de que la historia es siempre su 

historia, en una época en que ésta se encuentra 
más viva y peligrosa que nunca, veo que tenía 
razón.

2
¿Por qué no vería (ni veré) la susodicha cinta? 
Porque estoy hasta mi progenitora de que las 
huestes del Tío Sam nos sigan dando atole 
con el dedo con su eterna manipulación de la 
historia. Porque sin duda hay otras películas 
más interesantes, originales y verdaderas 
–aun a través de la ficción– que ver. Porque no 
tengo ganas de presenciar cómo un grupo de 
revoltosos de quinta categoría, a quienes se les 
abrieron las puertas de esas tierras con todas 
las facilidades, dan su vida por un estilo de 
vida en que la esclavitud era la regla. Porque 
el imperialismo e intervencionismo yanqui 
me tiene hasta la coronilla. Porque no les voy 
a dar el gusto de que pretendan, ilusamente, 
intentar manipularme a través de un filme 
que además de la manipulación busca hacer 
dinero a través del mismo. Porque ni tantitas 
ganas de perder mi tiempo, que como el de 
todos, es oro. Porque aquel episodio fue el 
inicio de la expansión norteamericana, en 
busca no solo de apoderarse de la mitad del 
territorio mexicano, sino del mundo entero, y 
la historia posterior a ésta, así como la reciente, 
me siguen y seguirán dando la razón. Porque 
prefiero el muy divertido reto de escribir un 
Cinechoro sobre una película que no vi, no 
veo, ni veré nunca. Porque sin duda hay otras 
cosas mejores que hacer. Y sobre todo, sobre 
todo, porque simple y sencillamente se me 
hinchan los tanates no ir a verla.

3
Dirigida por John Sayles y John Lee Hancock; 
producida por Mark Johnson y Ron 
Howard (buen director, pero mejor patriota 
estadunidense, el famoso Richie de la serie de 

TV Happy days); escrita por Leslie Bohem y 
John Lee Hancock, y protagonizada por Dennis 
Quaid (San Houston), Billy Bob Thornton 
(Daby Crockett, se dice que una de sus mejores 
actuaciones), el español Jordi Mollá (Juan 
Seguin) y nuestro mexicano Emilio Echevarría 
(Antonio López de Santa Anna), esta cinta 
contiene una sarta de imprecisiones históricas 
a conveniencia de nuestros pacíficos y justos 
vecinos allende el río Bravo. Y no necesito verla 
para saber cuáles y cuántas mentiras se dicen 
ahí, empezando por el que pongan a López 
de Santa Anna y su ejército como el invasor, 
cuando en realidad ese puñado de bárbaros, 
amantes incondicionales de la esclavitud (una 
de las principales razones por las cuales fueron 
atacados, luego de que México fue más que 
hospitalario con ese grupo de mercenarios 
con oscuras intenciones independentistas 
y anexionistas por igual), eran los ilegales 
(pensar que ahora miles y miles de mexicanos 
son perseguidos como ratas ilegales ahí 
mismo). De hecho, México fue demasiado 
buena onda con este clan de anglosajones 
que, entre otras linduras, trataba a punta de 
latigazos a sus negros traídos desde África, 
casi como si los acariciaran con las espinas de 
una rosa. En fin. Más allá de esto y tantas cosas 
que se podrían decir para poner en evidencia 
a esta cinta y la visión norteamericana oficial 
de la historia, como que es bueno saber que 
la opinión de las personas que la han visto en 
México (que por cierto según las cifras no son 
pocas) es bastante negativa, no solo por las 
manipulaciones históricas, sino incluso por la 
realización. Por fortuna la película apenas ha 
recaudado no más de 40 millones de dólares en 
todo el mundo, cuando les costó 140 millones 
realizarla. Y es que en el mejor de los planes, 
esta cinta, con lo que pasa hoy en el mundo, 
sobre todo en Afganistán, Irak e Israel, no 
es como que lo ideal para que el clima de 

violencia y antipatía generalizada de unos 
y otros –sean quienes sean los buenos y los 
malos– se tranquilice y los protagonistas, en 
lugar de tirar bombas a diestra y siniestra, 
mejor se sienten a dialogar. Ya sé: iluso de 
mí. Pero yo no pago ni pagaré 40 pesos 
para ver El Álamo y ser parte de este mitote 
propagandístico que me da náuseas. (Para 
qué hablar si aquella victoria mexicana en 
El Álamo luego fue vengada en San Jacinto 
al ritmo de “Remember The Alamo”, para 
qué). Y si alguien decide o decidió verla, 
pues muy su pedo, total, está en toda su 
libertad. Allá ellos, ¿no?

4
¿Qué haría que yo, un renegado confeso 
de este bodrio embustero, la llegara a 
ver? Que volviera a nacer en el seno de 
una familia redneck en el corazón de las 
grandes planicies gabachas. Que la CIA me 
hubiera secuestrado y aplicado uno de esos 
cocowashes peor que ese que le aplican a Alex, 
el protagonista de Naranja mecánica. Que la 
mujer prefecta, o mi mujer ideal, a quien yo 
le estuviera tirando la onda, me invitara a ver 
una peli a su casa y solo tuviera El Álamo, y 
creo que ni así. Que un pelotón de marines, 
a punta de M-16’s con mira infrarroja me 
dijera: You’ll see this movie cause if you not 
you’ll die (digo, tampoco tan güey como para 
perder la vida por una pinchi película). Que 
perdiera la memoria y no supiera nada de 
lo que sé ni fuera, nada de lo que soy. Que 
tuviera un insomnio de los mil demonios y la 
cinta estuviera ahí, como si fuera un valium 
10mg. Que estuviera bien pero si bien crudo 
un domingo por la tarde y la pusiera nomás 
para advertir, y más que nada confirmar, 
porqué un día como cualquier otro tomé 
la irrevocable decisión de nunca ver una 
película llamada The Álamo.❖
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Cartelera vigente del 26 al 29 de abril
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Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos
¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (teléfono 38 11 08 85); República 447 (teléfono 

38 27 25 99)

Servicios gratuitos
Permiso 08S34Q (prensa)

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Teléfono 36 13 57 95

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Apoyo y vida
Un refugio para mujeres embarazadas 
desprotegidas, teléfonos 31 26 66 86, 

(044333) 97 09 572.

Rento habitación independiente con baño propio, lavadero, 
y espacio para cocinar, para persona honorable, en Colinas 
de la Normal. Informes con la señora Irma al teléfono 044 
333 153 6 31.

Bedroom for rent, central, beautifully furnished, shared house. 
Brand new appliances (washer, courtyard, cable tv, dvd). Call 
Viri /  Phil, home 38 27 60 29, cellular 044 33 100 692 78.

Traspaso tienda de abarrotes, con permiso para venta de 
cerveza, en colonia Santa Teresita, calle Hospital 1422. Soy 
de trato. Informes en el 36 44 61 07.

Rento casa en Rinconada san Francisco, cerca de central 
camionera nueva. Informes en el 36 42 29 49, de 19:00 a 23:00 
horas o al celular 044 (33) 38 40 91 94.

Vendo moto Yamaha axis 90, modelo 2003. Excelentes 
condiciones. Informes en los teléfonos 044 (33) 109 166 76, 
01 (375) 75 80 878.

Vendo Motorola 380, hermoso y baratísimo, y Samsung blue 
phone. Informes en el teléfono 044 (33) 109 166 76.

Rento departamento en avenida Patria 3000. Informes en el 31 
65 00 65, por las tardes y en el celular 044 (33) 31 57 05 56.

Vendo bicicleta y televisión. Informes por las tardes, en el 
teléfono 36 50 15 78, con Maru.

Rento habitación independiente en casa familiar, para 
persona honorable. Cocina, baño propio, llave, facilidad de 
transporte. Informes en el teléfono 044 (33) 31 53 66 31, con 
la señora Irma.

Vendo barra rústica tipo L, de tres por tres metros, y 
accesorios para bar. Informes en el teléfono 38 25 18 37. 

Rento tres habitaciones amuebladas para estudiantes 
extranjeros, en Luis Manuel Rojas 567, Jardines Alcalde. La 
ruta 174 pasa cerca de esta zona. Informes en el teléfono 38 
53 01 03, entre Juan Zubarán y Alfonso Cravioto.

Rento cuartos para mujeres; amueblados, económicos 
y céntricos. Morelos esquina Robles Gil. Informes en los 
teléfonos 38 26 17 27, 044 (33) 31 31 82 84, con Martha 
Rubio.

Vendo casa en fraccionamiento Colón, con tres recámaras y 
cochera. Trato directo. Informes en el teléfono 38 11 00 55.

COMO SI FUERA LA PRIMERA VEZ AUT10462

LA CHICA DE AL LADO AUT10475

ROBANDO VIDAS AUT10492

LA VENTANA SECRETA AUT10496

STARSKY Y HUTCH AUT10484

ACECHADA AUT10486

SCOOBY DOO 2 AUT10481

COMO SI FUERA LA PRIMERA VEZ  B

1:50  4:00  6:10  8:20  10:30

LA CHICA DE AL LADO   B15

2:25  4:40  6:55  9:20 

ROBANDO VIDAS   B15

1:20  3:30  5:45  8:05  10:15

LA VENTANA SECRETA   B

1:30  3:40  5:50  8:00  10:10

STARSKY Y HUTCH   B

2:00  4:10  6:20  8:30  10:40

ACECHADA    B15

6:30  8:40  10:45

SCOOBY DOO 2   A

2:10  4:15

SCOOBY DOO 2    A

1:10  3:10  5:10  7:10  9:10

DESAPARICIONES   B15

1:00  3:50  6:40  9:30 

LA PASION DE CRISTO   C

2:55  5:25  7:55  10:25

COMO SI FUERA LA PRIMERA VEZ  B

5:00  7:20  9:40 

PETER PAN     A

2:40     

LAS LLORONAS   B15

2:15  4:25  6:50  9:00 

LA GARGANTA DEL DIABLO  B15

2:30  4:55  7:25  9:50
SCOOBY DOO 2 2PR AUT10481

DESAPARICIONES AUT10439

LA PASION DE CRISTO AUT10460

COMO SI FUERA LA PRIMERA VEZ AUT10462

PETER PAN  AUT10454

LAS LLORONAS AUT10469

LA GARGANTA DEL DIABLO AUT10465

Instituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática

Del 1 de marzo 
al 30 de junio de 2004
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

D
esde los ocho años su padre la inició 
en la natación, deporte que ahora es la 
pasión de Claudia Farías Cortés, lo que 

le ha valido varios reconocimientos y triunfos 
en los ámbitos estatal e internacional.
 Empezó en las instalaciones del Code 
Jalisco. Luego formó parte del equipo de 
la Universidad de Guadalajara, Cencalli y 
ahora del club Guadalajara.
 “Ingresé al Code. Me gustó esta disciplina 
y a las tres semanas ya me habían escogido 
para integrar el equipo.
 “Pertenecí al equipo de la Universidad, 
de 1999 al 2001. Entonces yo era estudiante 
de la Preparatoria 7”.
 Para el la todos los triunfos son 
importantes, pero hay algunos que recuerda 
de manera especial.
 “Una de mis mejores victorias fue la 
obtenida en Oregon, Estados Unidos, en el 

2001. Competí en la categoría de mil 500 metros 
y nadé junto a una de las mejores de ese país. 
En esa competencia quedé en tercer lugar. De 
estar ubicada en quinto, remonté posiciones, 
con un tiempo de 16 minutos 45 segundos”.
 Ese tiempo dio a Claudia Farías un tercer 
lugar y le permitió quedar ubicada entre las 
10 mejores del mundo.
 “He tenido participaciones en el Maratón 
acuático ABH, que realiza año con año una 
promotora deportiva en Manzanillo, Colima, 
en el que participan nadadores de toda la 
república. He sido campeona por cuatro años 
consecutivos, es decir, desde el 2000”.
 En dicho evento, durante su primera 
participación, rompió la marca. El segundo 
año consiguió el mismo tiempo. En sus dos 
participaciones posteriores mejoró su marca 
personal.
 Farías Cortés, estudiante de la licenciatura 
de administración de empresas turísticas, en 
una escuela incorporada a la Universidad de 
Guadalajara, continúa con su preparación 

para la edición 2004 del Maratón acuático 
ABH.
 “Regresé a los entrenamientos después 
de un lapso de reposo, ya de cara al siguiente 
evento en Manzanillo”.
 Hace poco esta destacada nadadora recibió 
un reconocimiento a su trayectoria por parte 
de las autoridades universitarias durante la 
reinauguración de la alberca Olímpica.
 “ M e  s i e n t o  c o n t e n t a  p o r  e s e 
reconocimiento. De hecho, fueron a mi casa 
personas de la UdeG para hacer un comercial 
y contaron las medallas. Yo nunca lo había 
hecho: son más de 280”. 
 Claudia disfruta de la lectura y de salir 
con sus amigos. Su meta a corto plazo es 
competir en Manzanillo y romper su marca 
de una hora 26 minutos.
 “También me gustaría conseguir un 
trabajo relacionado con mi carrera, y a largo 
plazo, poner una agencia de viajes”.
 Su f i losofía es simple:  “Vivir  el 
presente”❖

Claudia Marcela Farías Cortés
Esta destacada nadadora, egresada de la Escuela preparatoria 7, de la 

Universidad de Guadalajara, cuenta con más de 280 medallas obtenidas en 
los ámbitos estatal e internacional. La UdeG le brindó un reconocimiento a su 

trayectoria, durante la reinauguración de la alberca olímpica. 
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Con el título “Ramsar: otra oportunidad 
perdida para Chapala”, Salvador 
Peniche, investigador del CUCEA, 
critica la respuesta que dio el ingeniero 
Alberto Cárdenas, a la pregunta de por 
qué Chapala no fue incluida en la lista 
de 33 nuevos sitios Ramsar, anunciada 
el Día mundial de los humedales, el 2 
de febrero, en la UdeG. Agrega que su 
comentario podría ser cómico si no fuera 
siniestro.

Los investigadores muestran poco 
interés en estudiar los movimientos 
sociales que existen en México, aseguró 
el profesor de la Universidad Autónoma 
Metropolitana, campus  Iztapalapa, 
José Rivera Castro, quien participó 
en el I Coloquio internacional sobre 
movimientos sociales, organizado por 
el CUSCSH, la semana pasada. El doctor 
en sociología dijo que faltan proyectos 
que profundicen en los aspectos 
antropológicos de la lucha obrera de 
nuestros días.

Pertenecer a una asociación o colegio 
de profesionales representa ciertas 
ventajas económicas y sociales para sus 
agremiados, pero son pocos los que se 
afilian a organizaciones de esta índole, 
sobre todo por el escaso número de 
profesionales que obtienen su título, 
señala el investigador del CUCSH, 
Ramón Ascencio Franco. 
 

Autores de reconocida trayectoria, 
propuestas de nuevos directores, 
temas controvertidos y óperas prima 
galardonadas provenientes de diversas 
partes del mundo, constituyen la oferta 
del Cineforo de la UdeG desde el 20 de 
abril y hasta el 19 de mayo, días que 
durará la XLIII Muestra internacional de 
cine de la Cineteca nacional.

Los atletas de la Universidad de 
Guadalajara cosecharon un estupendo 
número de medallas en las competencias 
regionales, cantidad que permitió 
conseguir su pase a la última fase de 
los enfrentamientos deportivos entre 
las universidades: la Universiada 
nacional.

deportes




